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 --------- Aos 27 dias do mês de junho do ano de 2022, pelas dezasseis horas e dez minutos, no 

Salão Nobre da Câmara Municipal de Montemor-o-Velho, reuniu em sessão ordinária a 

Assembleia Municipal de Montemor-o-Velho, com a seguinte Ordem de Trabalhos: ---------------  

1. Período de Antes da Ordem do Dia. --------------------------------------------------------------------------  

2. Apreciação da informação escrita do Senhor Presidente da Câmara, nos termos da alínea c), 

nº 2, do art.º 25º da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro, na sua atual redação. ---------------------  

3. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, os documentos de Prestação de Contas 

Consolidadas do Exercício Económico 2021. ------------------------------------------------------------------  

4. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a 2ª alteração Modificativa ao Orçamento 

2022 e às Grandes Opções do Plano 2022-2026. -------------------------------------------------------------  

5. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a celebração de escritura pública de doação 

e respetiva minuta, do prédio onde se encontra implantado o edifício da APACDM. -------------  

6. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, o pedido de isenção de IMI pelo período de 

3 anos ao abrigo da alínea a), do n.º 2 do artigo 45º do EBF, conjugado com o ponto 6.1. do 

Programa Estratégico da Operação de Reabilitação Urbana (PERU) da área de reabilitação 

urbana (ARU) Montemor-o-Velho– Processo n.º 06/2021/48. -------------------------------------------  

7. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a assunção de compromisso plurianual - 

Estrada Municipal 347 (Ex-EN-347) – Conservação e Manutenção. -------------------------------------  

8. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, o pedido de isenção do pagamento de taxa 

de utilização do Castelo - 13.º Festival das Artes QuebraJazz 2022: Concerto ‘Jangada’ Trio 

Mário Laginha. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

9. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a Carta Educativa do Município de 

Montemor-o-Velho. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

10. Autorizar, sob proposta do Executivo Municipal, os contratos de locação financeira com a 

CAIXA GERAL DE DEPÓSITOS, S.A. - Escolha da sociedade de locação financeira para 

financiamento da operação de aquisição de quatro viaturas elétricas, processo dividido em 

lotes. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

11. Designação de dois representantes (efetivo e suplente) para integrarem Comissão 

Consultiva da 2ª Revisão do Plano Diretor Municipal de Montemor-o-Velho. ----------------------  

12. Designação de dois representantes, sendo um deles Presidente de Junta de Freguesia, para 

integrarem a Equipa para a Igualdade na Vida Local, ao abrigo do Protocolo de Cooperação 

para a Igualdade e Não Discriminação. -------------------------------------------------------------------------  
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13. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da autorização genérica 

para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Isenções e/ou reduções de 

taxas – Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas entre 01/04/2022 e 

31/05/2022. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

14. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da autorização genérica 

para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Compromissos Plurianuais 

– Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 01/04/2022 e 31/05/2022. ----------  

15. Intervenção do público, em cumprimento com o artigo 49.º n.º 1 da lei 75/2013 de 12 de 

setembro na sua atual redação dada pela lei 66/2020 de 04 de novembro. -------------------------  

 --------- Procedeu-se à verificação da existência de quórum, registando-se as seguintes 

presenças: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Mesa: Fernando Jorge dos Ramos, Telma Margarida Neves Simões e Patrícia Isabel Rama Rocha. 

Membros: Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge, José António Pecegueiro Ferreira Serrano, 

Patrício Emanuel Pereira de Almeida Duarte, Dulce Maria Melo Ferreira, Fernando Pereira Nunes 

Curto, Liliana Isabel Batista Duarte, Bruno Miguel Nunes Ferrão, Luis António Girão da Fonseca, 

António Augusto dos Santos Torres, Joaquim António Graça Rainho, Lídia Maria Cavaleiro 

Teixeira Pagaimo, João Carlos Silva de Carvalho Rama, Sandra Paula Cardoso Strecht F. Alves, 

Tânia Sofia de Jesus Monteiro, Marcelo Gustavo da Silva Ferreira, em substituição de Ana 

Cristina da Silva Jorge, Ana Maria Batista Vaz Valente, em substituição de António Afonso Ávila 

de Melo Galvão Lucas, Paulo Alexandre Azambuja Galvão, em substituição de Carolina Ferreira 

Aires e Tiago Dinis Santos Silva, em substituição de Cláudia Margarida Faria Gaspar.---------------  

Presidentes de Junta: Arazede, Carapinheira, Liceia, Pereira, Santo Varão, Seixo de Gatões, 

Tentúgal, União das Freguesias de Abrunheira, Verride e Vila Nova da Barca, Tesoureiro da JF de 

Meãs e Secretário da União de Freguesias de Montemor-o-Velho e Gatões. --------------------------  

Executivo: Emílio Augusto Ferreira Torrão, Maria João Batista Sobreiro, José Jacírio Teixeira 

Veríssimo, Carlos Manuel da Silva Rodrigues, Décio António Tinoco Matias e André Eduardo dos 

Santos Parente. --------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Faltas Justificadas: Ana Cristina da Silva Jorge, António Afonso Ávila de Melo Galvão Lucas, 

Carolina Ferreira Aires, Cláudia Margarida Faria Gaspar, PJF das Meãs, PJF da Ereira e PJ da União 

de Freguesias de Montemor-o-Velho e Gatões. ---------------------------------------------------------------  

Faltas injustificadas: Diana Filipa Alves Andrade. -------------------------------------------------------------  

 --------- O PMAM, Fernando Jorge dos Ramos, deu início à sessão quando eram 16h10m, saudou 

os presentes e disse: “Temos quórum, vamos dar início à nossa reunião ordinária de hoje da 
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Assembleia Municipal de Montemor-o-Velho. -----------------------------------------------------------------  

 --------- Cumprimento em especial o Sr. Presidente da Câmara Municipal, os Srs. Vereadores, os 

Srs. Membros da Assembleia Municipal, os Srs. funcionários e o público que nos acompanha 

nesta sessão. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Como vos tinha anunciado, há uma pequena correção a fazer no ponto 5, uma vez que 

na Ordem de Trabalhos constava apenas APACDM, faltando assim uma letra na sigla. ------------  

 --------- O ponto 10 da Ordem de Trabalhos deverá ser retirado. -----------------------------------------  

 --------- Não havendo oposição da AM, foi aprovada por unanimidade a seguinte Ordem de 

Trabalhos: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

1. Período de Antes da Ordem do Dia. --------------------------------------------------------------------------  

2. Apreciação da informação escrita do Senhor Presidente da Câmara, nos termos da alínea c), 

nº 2, do art.º 25º da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro, na sua atual redação. ---------------------  

3. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, os documentos de Prestação de Contas 

Consolidadas do Exercício Económico 2021. ------------------------------------------------------------------  

4. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a 2ª alteração Modificativa ao Orçamento 

2022 e às Grandes Opções do Plano 2022-2026. -------------------------------------------------------------  

5. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a celebração de escritura pública de doação 

e respetiva minuta, do prédio onde se encontra implantado o edifício da APPACDM. -----------  

6. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, o pedido de isenção de IMI pelo período de 

3 anos ao abrigo da alínea a), do n.º 2 do artigo 45º do EBF, conjugado com o ponto 6.1. do 

Programa Estratégico da Operação de Reabilitação Urbana (PERU) da área de reabilitação 

urbana (ARU) Montemor-o-Velho - Processo n.º 06/2021/48. -------------------------------------------  

7. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a assunção de compromisso plurianual - 

Estrada Municipal 347 (Ex-EN-347) – Conservação e Manutenção. -------------------------------------  

8. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, o pedido de isenção do pagamento de taxa 

de utilização do Castelo - 13.º Festival das Artes QuebraJazz 2022: Concerto ‘Jangada’ Trio 

Mário Laginha. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

9. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a Carta Educativa do Município de 

Montemor-o-Velho. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

11. Designação de dois representantes (efetivo e suplente) para integrarem Comissão 

Consultiva da 2ª Revisão do Plano Diretor Municipal de Montemor-o-Velho. ----------------------  

12. Designação de dois representantes, sendo um deles Presidente de Junta de Freguesia, para 

integrarem a Equipa para a Igualdade na Vida Local, ao abrigo do Protocolo de Cooperação 
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para a Igualdade e Não Discriminação. -------------------------------------------------------------------------  

13. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da autorização genérica 

para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Isenções e/ou reduções de 

taxas – Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas entre 01/04/2022 e 

31/05/2022. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

14. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da autorização genérica 

para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Compromissos Plurianuais 

– Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 01/04/2022 e 31/05/2022. ----------  

15. Intervenção do público, em cumprimento com o artigo 49.º n.º 1 da lei 75/2013 de 12 de 

setembro na sua atual redação dada pela lei 66/2020 de 04 de novembro. -------------------------  

 --------- Ponto 1. Período de Antes da Ordem do Dia. ------------------------------------------------------  

 --------- Começamos com a aprovação das atas n.º 02/2022 e n.º 03/2022 referentes à sessão 

extraordinária da Assembleia Municipal de 25 de abril de 2022 e à sessão ordinária da 

Assembleia Municipal de 29 de abril de 2022, respetivamente. ------------------------------------------  

 --------- Não havendo nenhuma alteração, as atas n.º 02/2022 e n.º 03/2022 referentes à sessão 

extraordinária da Assembleia Municipal de 25 de abril de 2022 e à sessão ordinária da 

Assembleia Municipal de 29 de abril de 2022, respetivamente, foram aprovadas por 

unanimidade de acordo com o n.º 3 do artigo 34º do Código do Procedimento Administrativo 

que refere: “Não participam na aprovação da ata os membros que não tenham estado presentes 

na reunião a que elas respeitam.” --------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Temos aqui a listagem da correspondência recebida e expedida. Como sabem, qualquer 

documento está à vossa disposição para consulta no nosso secretariado da Assembleia. ---------  

 --------- Tenho aqui dezassete moções e um requerimento. Iríamos então, dar início à leitura e à 

votação das moções, por ordem de entrada. ------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Liliana Duarte (PS) – Moção de Louvor ao Grupo da 

Velha Guarda, pelo seu passeio de cicloturismo à Tocha realizado a 26 de junho de 2022, 

conforme documento anexo à presente ata, sob o número 01, e que foi aprovada por 

unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Liliana Duarte (PS) – Moção de Louvor ao Grupo de 

Teatro “O Celeiro”, pela comemoração do seu 23º aniversário, conforme documento anexo à 

presente ata, sob o número 02, e que foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Bruno Ferrão (Coligação Unir pela Mudança) – Moção 

de congratulação à Associação Asphalt Emotion – Club pela realização do evento Baixo Mondego 
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MotorFestival, conforme documento anexo à presente ata, sob o número 03, e que foi aprovada 

por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Bruno Ferrão (Coligação Unir pela Mudança) – Moção 

de congratulação ao Atlético Clube Montemorense por mais êxitos desportivos – a conquista da 

Taça INATEL Coimbra, no escalão sénior e a Taça de Encerramento da Associação de Futebol de 

Coimbra – Série C - no escalão de iniciados, sub 15, conforme documento anexo à presente ata, 

sob o número 04, e que foi aprovada por unanimidade. ----------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Bruno Ferrão (Coligação Unir pela Mudança) – Moção 

de congratulação ao Clube Desportivo Carapinheirense pela chegada a duas finais desportivas – 

a Taça da Associação de Futebol de Coimbra sub 19 e a Final da Taça Associação Futebol de 

Coimbra, no escalão sénior, conforme documento anexo à presente ata, sob o número 05, e que 

foi aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Bruno Ferrão (Coligação Unir pela Mudança) – Moção 

de congratulação à carapinheirense Mafalda Silva por mais um êxito desportivo – a conquista 

dos títulos de Campeã Nacional de Juvenis e Vice-Campeã Nacional de Halterofilismo, conforme 

documento anexo à presente ata, sob o número 06, e que foi aprovada por unanimidade. ------  

 --------- Moção apresentada pelo PJF da Carapinheira Victor Monteiro (PS) - Moção de 

reconhecimento e louvor ao Clube Desportivo Carapinheirense, conforme documento anexo à 

presente ata, sob o número 07, e que foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo PJF da Carapinheira Victor Monteiro (PS) - Moção de 

reconhecimento e louvor à atleta Carapinheirense Ana Mafalda Cavaleiro Silva, conforme 

documento anexo à presente ata, sob o número 08, e que foi aprovada por unanimidade. ------  

 --------- Moção apresentada pela 2ª Secretária Patrícia Rocha (PS) e pelos membros, Victor 

Monteiro (PS) e Fernando Curto (PS) - Moção de congratulação de construção de novo Lar de 

Idosos no Centro Social e Paroquial da Freguesia da Carapinheira e construção de novo Lar de 

Idosos na freguesia de Ereira, conforme documento anexo à presente ata, sob o número 09, e 

que foi aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo Secretário da UF de Montemor-o-Velho e Gatões Bruno 

Rodrigues - Moção de congratulação ao Atlético Clube Montemorense, vulgarmente conhecido 

por ACM, pela sua vitória na final da Taça INATEL Coimbra, conforme documento anexo à 

presente ata, sob o número 10, e que foi aprovada por unanimidade. ---------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo Secretário da UF de Montemor-o-Velho e Gatões Bruno 

Rodrigues - Moção de congratulação ao Centro Cultural, Recreativo e Desportivo do Moinho da 
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Mata que festejou no passado dia 25 de maio o seu 35.º aniversário, conforme documento 

anexo à presente ata, sob o número 11, e que foi aprovada por unanimidade. ----------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Albertina Jorge (PS) - Moção de congratulação ao 

Centro Cultural, Recreativo e Desportivo do Moinho da Mata que festejou no passado dia 25 de 

maio o seu 35.º aniversário, conforme documento anexo à presente ata, sob o número 12, e 

que foi aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Ana Vaz Valente (Coligação Unir pela Mudança) – 

Moção de Parabenização pelo Aniversário da Associação Filarmónica Instrução Recreio 

Abrunheira, conforme documento anexo à presente ata, sob o número 13, e que foi aprovada 

por unanimidade. ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Ana Vaz Valente (Coligação Unir pela Mudança) – 

Moção de Parabenização pelo Aniversário da Associação Filarmónica União Verridense, 

conforme documento anexo à presente ata, sob o número 14, e que foi aprovada por 

unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pela 1.ª Secretária Telma Simões (PS) e pelo PJF de Liceia Joaquim 

Martinho (PS) - Moção de Congratulação ao Centro Cultural Recreativo e Desportivo de Liceia e 

o Cervejeiro Óscar Gomes, pela organização de mais um Festival da Cerveja e da Francesinha, 

conforme documento anexo à presente ata, sob o número 15, e que foi aprovada por 

unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pela 1.ª Secretária Telma Simões (PS) - Congratulação de 

Aniversário às diversas Associações do Concelho, conforme documento anexo à presente ata, 

sob o número 16, e que foi aprovada por unanimidade. ----------------------------------------------------  

 --------- Moção apresentada pelo membro Lídia Pagaimo (Coligação Unir pela Mudança) – 

Congratulação de Aniversário às diversas Associações do Concelho, conforme documento anexo 

à presente ata, sob o número 17, e que foi aprovada por unanimidade. -------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o PMAM dizendo que: “Muito obrigada, tem a palavra o membro Paulo 

Galvão (CDU).” ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o membro Paulo Galvão (CDU) que disse: “Obrigado Sr. Presidente, na 

sua pessoa cumprimento todos os presentes. -----------------------------------------------------------------  

 --------- A fatura energética dos portugueses tem aumentado substancialmente nos últimos 

anos. Ainda antes da invasão da Ucrânia pela Rússia, havia um claro aumento de preços que, 

por causa deste conflito e também de muita especulação, foi exponenciado. Desse modo, lê-se 

no “Observador” de 03 de maio de 2022: “A GALP anunciou esta terça-feira uma subida de quase 
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500% (496%) no lucro do primeiro trimestre que atingiu 155 milhões de euros”. -------------------  

 --------- Como se constata, a privatização da GALP, e de outras empresas de sectores estratégicos 

para o País, tal como o PCP sempre disse, deixaram um povo menos resiliente às crises, mas 

enriquecem ainda mais aqueles que já são ricos.  ------------------------------------------------------------  

 --------- Mas, em relação ao gás há ainda outro fator que pesa no bolso dos consumidores e torna 

o País mais desigual. Se as áreas urbanas das grandes cidades possuem uma rede de gás natural 

que cobre quase todos os lares, no interior do País e nos concelhos mais pequenos, a rede está 

muito longe de chegar à maioria dos residentes. E isso tem um peso na carteira. -------------------  

 --------- Segundo o Jornal “Dinheiro Vivo”, de 22 de dezembro de 2020: “O gás de botija pesa 

230 euros a mais por ano do que o natural. (…) São dois terços dos lares em Portugal (…) para 

os quais a fatura mensal energética para cozinhar e para tomar banho é mais do dobro dos que 

têm gás natural.” Não encontro dados mais recentes, mas numa breve consulta por alguns 

consumidores, dizem-me que se não é assim, é pior.  -------------------------------------------------------  

 --------- A Câmara Municipal sabe qual a cobertura de habitações com acesso à rede de gás 

natural? ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Mesmo em locais, com alguma densidade populacional, o gás natural não chega e, 

muitas vezes, a rede de distribuição passa bastante perto e as empresas recusam a extensão da 

rede. --  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- O gás natural é mais barato, mais seguro e mais cómodo que o gás engarrafado. A 

Câmara Municipal deve concentrar esforços para que a rede de distribuição seja incrementada.” 

 --------- Tomou a palavra o PMAM dizendo que: “Tenho aqui a inscrição dos membros Marcelo 

Ferreira, António Augusto Torres e Bruno Ferrão. Tem a palavra o membro Marcelo Ferreira.” -  

 --------- Tomou a palavra o membro Marcelo Ferreira (Coligação Unir pela Mudança) que disse: 

“Boa tarde a todos. Cumprimento o Sr. Presidente da Assembleia Municipal e restante mesa, o 

Sr. Presidente da Câmara, os Sr.s Vereadores, os colegas membros desta Assembleia, os Sr.s 

funcionários e o público.---------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Estão a decorrer obras nos terrenos da REFER, junto à estação de Formoselha/Santo 

Varão e gostaria de questionar se a Câmara tem conhecimento de que obras são essas e se é o 

princípio da passagem superior.  ----------------------------------------------------------------------------------  

 --------- A Ponte do Rio Mondego da Estrada Nacional 347 de Alfarelos para Montemor-o-Velho, 

vai entrar em obras e, vai estar fechada ao trânsito durante um ano.  ----------------------------------  

 --------- Qual vai ser a alternativa para as populações da margem esquerda? E, também já agora, 

para o trânsito pesado que vem do Concelho de Soure para Montemor-o-Velho e vice-versa? --
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

 --------- O Senhor Ministro do Ambiente esteve no nosso Concelho a visitar as obras que, apesar 

de atrasadas, estão a decorrer. Além dessas, gostaria também de saber se prometeu algumas 

obras futuras, sendo que, algumas delas são de grande importância para o nosso Concelho. Tal 

como, a regularização do Rio Ega, uma vez que tive conhecimento que ia ser construído um 

muro com 4 Km ao longo do Rio Ega a desaguar no Rio Mondego. E, se isso tem algum 

fundamento. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Senhor Presidente, estamos de novo sem médico de família em Santo Varão. A médica 

vai estar de baixa até março de 2023. ----------------------------------------------------------------------------  

 ---------  O Senhor Presidente reuniu-se com a Senhora Ministra da Saúde nos últimos dias. 

Gostaria de saber se tem algumas novidades para o nosso Concelho, nomeadamente, para Santo 

Varão e Meãs do Campo, uma vez que, estas duas, são as situações mais problemáticas. É tudo, 

muito obrigado.” ------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o membro António Augusto Torres (Coligação Unir Pela Mudança) que 

disse: “Permita-me começar pela iniciativa do cicloturismo à praia da Tocha e, referir que desta 

vez não fui de bicicleta, os anos vão pesando, embora que os acessos das estradas estão 

melhores, é um facto. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

 ---------  Referir também que na minha passagem ou na minha ida à Tocha, porque também fiz 

parte desta iniciativa, gostei de ver o estado das estradas do Concelho de Montemor-o-Velho, 

nomeadamente, a nova variante e inclusive, segundo o que me disseram, a hora prevista da 

chegada dos ciclistas até foi inferior atendendo à rapidez do percurso. --------------------------------  

 --------- Entretanto, cheguei a uma zona do percurso onde verifiquei que a estrada não estava 

em bom estado, mas tinha espaço de segurança para os ciclistas. Fiquei extremamente agradado 

com essa situação, só fiquei espantado porque essa estrada já pertencia ao Concelho de 

Cantanhede, por isso, não custa nada, nas estradas que existem aqui no Concelho de Montemor-

o-Velho, e deixando já esta nota à nova via que será inaugurada em breve e, que me perdoem, 

mas que continuo a intitular como “Avenida Domingão”, colocar tanto num lado e no outro, um 

espaço para os peões e para os cicloturistas com pinos de proteção, eventualmente, para tornar 

a situação mais segura. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Foi agradável ir à Tocha pelas estradas do Concelho, e também deixar aqui um louvor a 

quem tomou a iniciativa de fazer esse passeio.  ---------------------------------------------------------------  

 --------- Devido à pandemia a Associação da Velha Guarda do Clube Atlético Pereirense neste 

momento não tem Direção e houve a necessidade, e bem, de quatro elementos (dos que tenho 



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO 

Sessão ordinária de 2022, junho, 27 

 

Fl. 10/41 

conhecimento) tomarem a iniciativa e, a bem fizeram este início desta atividade, por isso, a esses 

elementos pertencentes à Associação da Velha Guarda do Clube Atlético Pereirense, gostaria de 

deixar o meu Louvor. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Por falar em passagem pelas estradas vou novamente falar das placas de informação. 

Foi com todo o agrado que verifiquei que, quem vem de Cantanhede para entrar no Concelho 

de Montemor-o-Velho, existe uma placa ao início da Freguesia de Arazede, dando as boas-vindas 

a quem entra no Concelho de Montemor-o-Velho. Isto é agradável de ver. ---------------------------  

 --------- Pensei logo, é isto que falta na minha Freguesia de Pereira! ------------------------------------  

 --------- Será difícil colocar uma placa de informação do início do Concelho à entrada de Pereira, 

 que tanto nós aqui reclamamos? Tive o cuidado de estar atento às atas e sei que na resposta 

dada pelo nosso Presidente, também responsabilizou o nosso Presidente de Junta. Será que 

também o Presidente de Junta de Freguesia de Pereira do Campo não tem uma palavra, algo 

para forçar os serviços camarários para a colocação das respetivas placas? Acho que era 

importante, de uma vez por todas, tratar dessa situação, uma vez que, trata-se de uma situação 

simples a execução de uma placa a dizer “Sejam bem-vindos ao Concelho de Montemor-o-

Velho…Visitem Pereira…Visitem os Monumentos…”, acho que não custa nada, é importante. --  

 --------- Relativamente às placas que também já aqui tinha falado, da estrada do Traveiro, estas 

estão lá colocadas, mas apenas estão lá só duas: uma no sentido para Santo Varão e outra no 

sentido para Pereira. Para quem entra naquela estrada, essas placas são úteis, mas quase que 

não são obrigatórias, porque as pessoas que lá passam sabem que, para a esquerda é Santo 

Varão e para a Direita é Pereira. Era sim mais importante, possivelmente, colocarem uma no 

início da Rua do Traveiro, quem está na Estrada Entre Valas que vai para Formoselha, a colocação 

da entrada da Rua que diga “Pereira” e que diga “Santo Varão”, e quem venha da Estrada do 

Traveiro que diga “Condeixa” e que diga “Alfarelos/Montemor”. ----------------------------------------  

 --------- O Senhor Presidente, e bem, disponibilizou o Arquiteto Pinheiro para entrar em 

contacto comigo para podermos ver essas situações. Eu estou disponível para poder chegar lá e 

dar esta informação, se entenderem útil, para que a colocação destas placas ser mais útil à 

população. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Por último, eu faço parte do Conselho Municipal de Segurança. Que eu saiba este 

Conselho tem reunião de três em três meses. Deixo aqui nota que, a última data da reunião foi 

a 25 de janeiro de 2022, por isso, na minha opinião, é mais que oportuno que essas reuniões 

possam ser retomadas. Eu quero estar nos Órgãos, mas quero ser uma pessoa presente e uma 

pessoa ativa. Não quero estar aqui para fazer presença e nome e, não ter nenhuma atividade. -  
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 --------- Gostaria de deixar um alerta ou uma informação relacionada com a entrada da rotunda 

do Parque de Negócios. Quando venho de Pereira para Montemor-o-Velho, vejo “PAR de 

NEGÓCIOS”. Provavelmente terá havido algum acidente e terão danificado as letras, mas 

gostaria de deixar este alerta para que os serviços possam estar atentos e procederem à 

respetiva correção nas letras. --------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Quero deixar aqui mais um alerta, principalmente para a minha Bancada. -----------------  

 --------- Não se esqueçam de entregar as fotografias! -------------------------------------------------------  

 --------- Bem hajam e obrigado”. ----------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o PMAM dizendo que: “Relativamente a este alerta do membro 

António Augusto Torres sobre as fotografias, eu vou anunciar: quem entregou, entregou. Quem 

não entregou, entregasse. E deixo a vergonha de quem não entregou ter uma “cara negra”. 

Serve para todos.” -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o membro Bruno Ferrão (Coligação Unir pela Mudança) que disse: 

“Muito obrigado. Peço desculpa de insistir de vir aqui falar ao púlpito.  --------------------------------  

 --------- Caro Senhor PMAM, eu estava a ouvir os meus colegas e não sou comentador, nem 

tenho jeito para isso, mas quando estava a ouvir o membro desta Assembleia António Augusto 

Torres, dei comigo a pensar que os caminhos tinham sido mais rápidos, para as pessoas ainda 

chegarem a tempo de ver o “Domingão” que começa às 15h00m, mas afinal não, só passaram 

lá pela estrada. E, também quando o meu colega Marcelo estava a falar, eu lembrei-me que 

ontem estava a sair de uma iniciativa e vi um colega meu a mancar e perguntei-lhe o que se 

passava, ao que me respondeu que lhe doía a unha do pé e que tinha que se ir embora, porque 

se tinha que levantar às cinco e meia da manhã, para ir ganhar vez para Tentúgal, porque nas 

Meãs o Centro de Saúde está fechado. Para além de ter graça porque lhe dói a unha do pé, é 

trágico porque o Centro de Saúde das Meãs continua fechado e urge uma solução para isso. ---  

 --------- Relativamente às minhas intervenções.  --------------------------------------------------------------  

 --------- Ponto 1. - Está a decorrer a vacinação antirrábica e bem, no nosso Concelho. A nossa 

Bancada já por diversas vezes, que interveio no sentido de haver esterilização de animais de 

companhia gratuita e também sabemos que existe um projeto CIM para o evento, sabemos que 

existe um projeto para haver um canil a gerir pela CIM. ----------------------------------------------------  

 --------- Queríamos saber qual o ponto de situação e se esta nossa ideia ia ser acolhida. ----------  

 --------- Ponto 1.2. - Está a fechar, no dia 30/06/2022, o Aviso Centro 16/2022-03 relativo à 

“Apresentação de Operações Enquadradas em Planos de Ação de Regeneração Urbana, nos 

Centros Urbanos Complementares”. Estando este Aviso a fechar, questionamos se foi visto e se 
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é pertinente apresentar alguma candidatura, pois ainda estamos a tempo, ainda que pouco. ---  

 --------- Ponto 1.3. - A nossa Bancada assistiu com preocupação, que a Câmara Municipal tem 

sido representada não só pelos Vereadores eleitos. Nós dissemos aqui, atempadamente que 

nos orgulhávamos e ficávamos contentes de ter um Presidente de Câmara, também Presidente 

da CIM, e reiteramos. Mas também alertámos que, tínhamos medo, que ao ganhar um 

Presidente da CIM, que perdêssemos um Presidente de Câmara.  ---------------------------------------  

 --------- Questionamos, porque é que os nossos Vereadores eleitos, não são os representantes 

da Câmara Municipal e são preteridos por outros membros não eleitos, e dizer que o Executivo 

é composto por sete elementos. Todos os elementos eleitos, representam de igual forma o 

Executivo e tenho a certeza que os Vereadores eleitos pela Coligação “Unir Pela Mudança” 

PPD/PSD, são bastante capazes para representar o Município, se assim forem chamados. -------  

 --------- Ponto 1.4. - Está a chegar e hoje é a última Assembleia Municipal antes do final deste 

ciclo, antes das férias, retomaremos em setembro, até lá organizar-se-á a Feira de Ano, e 

sabemos que já está em bom curso. Da nossa parte, da parte da Bancada do PPD/PSD-CDS-PP 

terá todo o apoio para a sua realização, tendo sempre certo o controlo de gastos, o controlo de 

meios e o controlo das medidas de segurança, uma vez que, ainda estamos a passar um período 

pandémico.  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Dizer que setembro, não é só o mês da “Feira de Ano”. ------------------------------------------  

 --------- Setembro, é também o mês do início das atividades letivas, é o início do retomar dos 

transportes escolares, setembro é o início das atividades não letivas. E, portanto, a Câmara 

Municipal, deve sim olvidar os seus esforços para a Feira do Ano, mas não deve esquecer a 

atividade corrente e não deve esquecer, essencialmente, o início do novo Ano Letivo. ------------  

 --------- Para terminar, nós tivemos a visita de um Ministro ao nosso Concelho, o que alegra a 

nossa Bancada, saber que Montemor não é perdido e não é esquecido. Mas, ao mesmo tempo 

que vemos pelas redes que um Ministro nos veio visitar, nós que somos um Órgão deste 

Concelho não soubemos, de forma formal, que o Ministro vinha cá. Deixamos aqui este alerta 

ao Senhor PMAM, porque se nós temos a função de fiscalizar, se o Ministro cá vem, também 

poderíamos ter sido convidados para ouvir o que é que ele teria a dizer. ------------------------------  

 ---------  O Senhor Ministro veio cá a 4 de maio e veio acompanhar as obras do Plano de 

Intervenção “Mondego Mais Seguro” e cabe-nos nós, já que não estivemos presentes, 

questionar, o que é que o Senhor Ministro andou a visitar, quais foram as conclusões desta visita.  

 --------- Numa nota do Senhor Presidente da Câmara, foi destacado que está a ser procurada 

uma solução para o Pontão da Lavariz. Nós tivemos conhecimento que o contrato foi renovado, 
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estamos a pagar o aluguer daquela Ponte, a questão que se coloca é: até quando?  ---------------  

 --------- E, novamente Senhor Presidente da Assembleia Municipal, já o fizemos por diversas 

vezes, a Bancada da Coligação Unir Pela Mudança PPD/PSD-CDS/PP, pelo seu membro Bruno 

Ferrão, requer uma reunião, com urgência, com os Serviços da APA, no sentido de em conjunto 

com o Executivo Municipal, apoiar para tentar encontrar uma solução tanto para o Pontão da 

Lavariz, como para as estradas do campo. Peço deferimento.” -------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o PMAM dizendo que: “Muito obrigado. Antes de dar a palavra ao 

Senhor Presidente da Câmara, apenas para dizer ao Senhor membro da Assembleia Municipal 

Bruno Ferrão, que entregue esse requerimento por escrito pois, como sabe, a Assembleia 

Municipal, e eu próprio, já pediu por três vezes essa reunião, a não ser que façamos uma 

manifestação e nos sentemos em frente da APA a dizer que queremos reunir, mas para isso não 

contarão comigo, mas naturalmente que reforçarei o pedido.” ------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o PCM dizendo que: “Quero saudar o Senhor Presidente da Assembleia 

Municipal, a mesa e todos membros da Assembleia, os Vereadores e colaboradores. -------------  

 --------- Dar nota que subscrevo a intervenção do membro Paulo Galvão. Em relação à questão 

da Câmara Municipal, nós sempre fazemos pedidos para que extensões de rede do gás natural 

se efetuem, mas infelizmente neste País, como o membro Paulo Galvão diz e bem, há coisas que 

são inexplicáveis e há poderes que são inexplicavelmente uma certeza que não se percebe como 

é que eles existem, mas existem. Estas pessoas têm poder para fazerem aquilo que querem, mas 

não deixaremos nunca, através dos serviços, reclamar as extensões de rede do gás natural e, 

inclusivamente, facilitamos para que tal aconteça.  ----------------------------------------------------------  

 --------- De resto subscrevo a intervenção por inteiro e, também já agora, a elogio porque 

efetivamente são coisas muito sérias aquilo que o membro Paulo Galvão aqui falou, porquanto, 

esse sim é um assunto extremamente grave o aumento de energia elétrica para todos os 

Portugueses e Portuguesas, pobres ou ricos e, sobretudo, para as Câmaras Municipais, pelo 

facto do aumento dos combustíveis e da energia elétrica, ver reproduzido no orçamento 

municipal uma despesa totalmente imprevista na ordem das muitas centenas de milhares de 

euros, provavelmente poderão colocar em causa o próprio equilíbrio orçamental e a própria 

disponibilidade financeira da Câmara para o seu normal funcionamento. -----------------------------  

 --------- Dizer, ao membro Paulo Galvão, que existem Municípios já em gravíssimas dificuldades 

económicas, muitas delas por causa do aumento da energia elétrica. Isto sim são assuntos sérios, 

o meu elogio sincero, às vezes crítico, mas também sei elogiar quando as intervenções são muito 

pertinentes e de elevada qualidade.------------------------------------------------------------------------------  
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 --------- Quanto às obras da REFER. Vou pedir, e não sei em concreto a que obras se está a referir 

o membro Marcelo Ferreira, irei pedir aos serviços para que auscultem a REFER e que o possam 

informar, logo que possível, inclusivamente por e-mail. ----------------------------------------------------  

 --------- Quanto à questão da Ponte de Alfarelos. Confirmo que o Presidente da Câmara de 

Montemor-o-Velho e o Presidente da Câmara Municipal de Soure foram convocados pela 

Infraestruturas de Portugal, S.A. e que, eu próprio sugeri um traçado alternativo, porquanto, 

aquilo que me tinha sido proposto iria prejudicar muito os fregueses de Santo Varão e, por isso, 

nunca iria permitir o que me propuseram, portanto, o percurso alternativo que ainda não tenho, 

inclusivamente, pedi o envolvimento da Comunidade Intermunicipal neste processo, e houve já 

uma reunião com a REFER por parte do Secretário Executivo da Comunidade Intermunicipal, 

visto que tem a envolvência dos dois Municípios. ------------------------------------------------------------  

 --------- A sugestão que eu próprio fiz nessa reunião, em conjugação de esforços com a Senhora 

Diretora de Departamento Eng.ª Isabel Quinteiro, está a ser analisada e fará com que sejam 

aproveitadas algumas estradas do rio, no sentido de fazer com que os camiões não circulem por 

dentro das povoações de Verride, de Santo Varão ou de Pereira.  ---------------------------------------  

 --------- Também dar nota que a REFER não existe, é tudo Infraestruturas de Portugal. Queria 

deixar aqui só essa mera correção. -------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Quanto à questão da regularização do Rio Ega. Fui eu próprio que em Soure na minha 

intervenção e, toda a gente lembrou ao Senhor Ministro do Ambiente os vários projetos que 

existem por executar ou ainda não executados, e fui eu próprio que lhe lembrei que é uma 

vergonha nacional, aquilo que ocorre com a inundação da principal linha ferroviária de Portugal, 

que é a Linha 1 do Norte, aquando das cheias e das inundações que é naturalmente inunda por 

causa da falta de regularização do Rio Ega, e com os consequentes prejuízos para as populações. 

 --------- Foi-me dito informalmente que esta questão está a ser analisada pela Agência 

Portuguesa do Ambiente, I.P. (APA), portanto, sugiro que na reunião que vão solicitar à mesma, 

insistem, também, sobre este ponto. ----------------------------------------------------------------------------  

 --------- Em relação à solução proposta, esta passará pela construção de um dique de proteção. 

Não sei se é a este dique que se refere, uma vez que, não conheço o projeto e nem me foi 

mostrado qualquer projeto. Sei que poderá passar, pela construção de um dique de proteção.  

 --------- Quanto à questão da médica de família. Após a reunião de Câmara, eu tive uma reunião 

com a Senhora Ministra da Saúde e a pedido da Senhora Vereadora Maria João Sobreiro, 

transmiti-lhe de viva voz, depois de todo um conjunto de assuntos muito importantes que se 

prendem com a transferência de competências, essas sim absolutamente ruinosas para os 
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Municípios envolvidos e também para as populações, que a falta de respeito por parte das 

entidades locais descentralizadas da saúde era muito gritante e, inclusive, transmiti-lhe também 

aquilo que estava a acontecer em Montemor-o-Velho, e fui secundado por todo um conjunto 

de Presidentes de Câmara, ou seja, no território da CIM, onde estavam os Presidentes de Câmara 

e representantes, é recorrente esse esquema que está a ocorrer, e o conjunto de desculpas que 

vão dando. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Ainda em relação a esta questão, foi solicitado esclarecimento à Coordenadora Dr.ª 

Sofia Cleto e ao Dr. Biscaia, no dia 22 de junho, e a médica com o ficheiro de doentes de Santo 

Varão foi provisoriamente substituída nas consultas agendadas pelos restantes médicos da 

equipa, e aguarda a colocação de um médico que está em concurso.  ----------------------------------  

 --------- Extensão de Saúde de Meãs do Campo. Deslocalização dos serviços face à vacinação. A 

equipa de saúde irá fazer na Freguesia das Meãs, o esclarecimento à comunidade, em data a 

marcar pelo Dr. Biscaia, ficou de agendar. ----------------------------------------------------------------------  

 --------- São estas as informações sobre estes assuntos. ----------------------------------------------------  

 --------- Só para relembrar a todos que não é da nossa competência, nem será nunca a gestão 

dos médicos, e esta é uma situação em que por vezes a oposição tende, com o discurso, a 

normalizar. E eu relembro que, hoje é poder do Partido Socialista, e o Presidente é o Emílio 

Torrão, amanhã poderão ser vocês. E essa regularização, ou essa normalização do discurso 

parece que a Câmara é que tem a culpa, pode correr mal também no futuro. Estou solidário, e 

fiz questão de o dizer aqui, não precisava de o ter feito, que a Senhora Vereadora me fez o 

mesmo pedido, e eu disse-o à Senhora Ministra: “a pedido da minha Vereadora da oposição…”, 

e há testemunhas disso, eu não tenho problema, porque já lhe tinha dito pessoalmente e é para 

dizer à Senhora Ministra que, toda a gente está a reclamar desta situação. ---------------------------  

 --------- É evidente que a ARS e o ACES não estão muito bem dispostos comigo, não só por aquilo 

que eu disse em relação a este assunto, mas também em relação à descentralização de 

competências. Eu gostaria de dizer que, é bom que possamos fazer em conjunto todos os 

esforços no sentido de denunciar estas situações, de criticar, protestar, inclusivamente, as 

pessoas nas localidades têm que protesta. Agora, não podemos é normalizar o discurso que a 

Câmara não faz nada, ou que a Câmara não faz o que lhe compete, não é verdade, e a prova está 

que, sempre que me têm interpolado nós temos respostas muito concretas no âmbito do que 

são as nossas competências. Hoje estamos cá nós, amanhã estarão outros, naturalmente.  -----  

 --------- Gostaria que refletissem na minha recomendação. ------------------------------------------------  

 --------- Quanto à intervenção do membro António Augusto Torres, ficou muito agradado com a 
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zona do percurso em Cantanhede, é verdade que sim, existem muitas ciclovias em Cantanhede, 

existem muitos bocados de percursos de ciclovias, eu pessoalmente entendo que as ciclovias 

têm de ter um princípio e um fim, não podem ser feitas obras avulsas sem continuidade, ou seja, 

é aquilo que acontece no Concelho de Cantanhede, são opções.  ----------------------------------------  

 --------- Eu pessoalmente não farei essa opção enquanto for Presidente. Ou tenho uma ciclovia 

que tem continuidade, que é o caso da que está ali, nós já fizemos a nossa parte, e faremos 

sempre as partes que nos competem, mas eu sei que vai passar ali a ciclovia e quando fechar o 

circuito ela estará inteira. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- No caso de Cantanhede vão fazendo, eu não sou muito adepto dessas ciclovias porque 

nós temos que pensar muito seriamente na mobilidade verde ou ecológica, a chamada 

mobilidade suave, mas temos que oferecer condições para que alguém saia de casa e vá até ao 

serviço, ou vá de um ponto a outro em segurança, porque fazê-los passar por zonas 

movimentadas ou com muito trânsito, onde podem colocar em perigo a sua vida não me parece 

ser uma solução, mas esta é a minha opinião, é discutível e cada um pensa como quiser. Eu não 

o farei, fica já aqui, podem-me criticar em todas as Assembleias, não farei partes de percursos 

que não tenham uma lógica de princípio, meio e fim. -------------------------------------------------------  

 --------- Dizer ainda que, na última reunião que tive com os Senhores Presidentes de Junta, os 

desafiei a completar um projeto que também me é muito caro, e desde há muito tempo que eu 

venho pedindo, que me identifiquem os percursos pedestres e cicláveis nas suas freguesias, para 

que possamos fazer uma rede concelhia de ciclovias e de percursos pedestres.  --------------------  

 --------- Esse é um processo em curso, os próprios serviços Municipais já têm três sugestões para 

cada um dos Presidentes de Junta, vamos trabalhar esse projeto e vamos, de certeza absoluta, 

muito brevemente, ou quando houver algum aviso para candidatura a fundos comunitários, 

iremos ter esse projeto muito bem estudado para pudermos apresentar e ajudar a fazer uma 

rede de percursos pedestres e cicláveis no Concelho. -------------------------------------------------------  

 --------- Quanto à questão da estrada do Centro Náutico, que direta ou indiretamente aqui é 

reclamada, ela continua o seu curso, devagarinho, e como já tinha referido, a estrada é feita nos 

momentos em que não temos compromissos com as Juntas de Freguesia, e assim vai continuar.  

Agora, eu acho estranho como é que é possível, com as dificuldades financeiras, e por isso elogiei 

a postura do membro Paulo Galvão, com uma ciclovia ao lado pedirem que eu faça uma ciclovia 

na estrada do Centro Náutico. -------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Eu sinceramente não vejo motivo, nem vejo como é que é possível fazer este tipo de 

pedidos. Nem sequer é possível fazer estrada para peões em circuitos que são rápidos, aquilo 
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vai ser um circuito rápido e naturalmente que é impensável satisfazer um pedido destes. 

Também não percebo, uma vez que três metros ao lado existe uma ciclovia. Por isso, acho que 

temos de ter alguma razoabilidade com os pedidos que fazemos, podem ser muito 

interessantes, do ponto de vista estético, ou do ponto de vista de algumas pessoas que acham 

que devia ter, mas nós quando temos responsabilidades governativas, ou responsabilidades em 

Órgãos Municipais, temos de saber que há coisas que não fazem sentido. Três metros ao lado 

tem um percurso ciclável e um percurso pedestre, não faz sentido. -------------------------------------  

 --------- Placas de informação. Eu mais uma vez agradeço, agradeço estes pedidos dos Senhores 

membros da Assembleia, são muitos importantes para nós, apesar de temos os Presidentes de 

Junta, temos toda a gente que nos vai reportando estas situações. -------------------------------------  

 --------- As placas de informação na margem esquerda do Mondego têm um problema grave, 

“têm pernas”. Não sei porquê, mas duram horas no local.  ------------------------------------------------  

 --------- Isto é verdade, é uma constatação muito verdadeira, os Senhores Presidentes de Junta 

sabem disto, sabem que eu estou a dizer a verdade, é preciso perceber porquê, agora eu não 

sei, mais uma vez, os serviços estão a ouvir, vou pedir aos serviços que verifiquem as situações 

aqui reclamadas. Eu vou pedir para verificar, não precisa de intervir, só acho que vos devo 

informar de uma realidade que é verdadeira. As placas ali daquele lado, principalmente na 

confinância com Soure “têm pernas”, não se percebe porquê, estão lá horas, e são muito caras.  

 --------- Esta é uma constatação óbvia, que é verdadeira. --------------------------------------------------  

 --------- Vou pedir mais uma vez aos serviços que verifiquem a situação, agradeço sempre que 

tragam essas reclamações. O mesmo peço para as placas da estrada do Traveiro, não percebi 

bem, mas não tenho de perceber. A Eng.ª Isabel Quinteiro está a ouvir, vai lá mandar alguém, 

os serviços irão lá ver para verificarem aquilo que reclama. -----------------------------------------------  

 --------- Conselho Municipal de Segurança. Já solicitei ao Eng.º Hélder, e questionei-o porque é 

que não marcou ainda a reunião, porque não faz sentido, também neste ponto lhe dou razão, e 

agradeço a crítica e a chamada de atenção. --------------------------------------------------------------------  

 --------- A rotunda do Parque de Negócios. É uma situação litigiosa de seguro e sobretudo temos 

um problema para fazer as letras iguais, porque efetivamente está ali um problema com essa 

situação. Mas é verdade, é algo que também peço aos serviços que estão a ouvir, para 

acelerarem e para verificarem alternativas. --------------------------------------------------------------------  

 --------- Quanto às fotos no site do Município, o Senhor PMAM já se pronunciou. ------------------  

 --------- Quanto, ao encerramento da Extensão de Saúde das Meãs, já dei a explicação. ----------  

 --------- Quanto ao canil. Já disse aqui que não estou aqui como Presidente da CIM, mas sim na 



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO 

Sessão ordinária de 2022, junho, 27 

 

Fl. 18/41 

qualidade de Presidente da Câmara de Montemor-o-Velho, mas posso dar-lhe esta informação, 

não vou violar o princípio da separação das minhas funções. ---------------------------------------------  

 --------- É um projeto extremamente complexo, é um projeto que envolve o Município de Soure, 

Montemor-o-Velho, Mira e também Cantanhede, e nós temos alguma dificuldade, pois não 

conseguimos estabilizar um projeto aceite por todas as entidades.  -------------------------------------  

 --------- E, sinceramente, aquilo que já foi feito no País deixa-nos extremamente preocupados.  

 --------- Peço ao Senhor PMAM autorização para que o Senhor Vereador Décio Matias possa 

intervir no sentido de este, poder esclarecer uma situação abordada.” --------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o Senhor Vereador Décio Matias dizendo que: “Muito obrigado Senhor 

PCM. Senhor Presidente da Assembleia Municipal, na sua pessoa cumprimento todos os 

presentes. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Relativamente ao que temos em termos de programas de intervenção, e dentro do nível 

do que possa ser hoje financiamento, nós temos a Estratégia Local de Habitação que foi 

aprovada e, como tal tudo o que possa ser neste momento enquadrado em financiamento ou 

cofinanciamento, não há necessidade até porque o que temos em abertura de candidaturas é 

dez mil euros. Nós, só na nossa estratégia local de habitação temos seis milhões e meio de euros. 

Esperemos conseguir a sua aprovação a nível do que é hoje IRU, e consigamos fazer, com tudo 

o que foi identificado pelos serviços, foram 320 habitações que foram identificadas, obviamente 

que dentro do trabalho que os serviços fizeram e, foi um trabalho em que as equipas foram 

multidisciplinares, tivemos a Ação Social, tivemos os Engenheiros, tivemos toda a parte da Saúde 

Pública, esse levantamento foi exaustivo, por isso também demorou algum tempo.  --------------  

 --------- Dentro do que temos na nossa Estratégia Local de Habitação estão incluídas todas as 

habitações que possam ser agora beneficiadas neste limite dos dez mil euros para mobilidade 

condicionada ou dificuldade de acesso nas suas habitações, e como tal, esperemos pela nossa 

Estratégia Local de Habitação porque esses valores são definitivamente insuficientes para tudo 

o que é necessário fazer nessas habitações devidamente identificadas.” ------------------------------  

 --------- Tomou novamente a palavra o PCM dizendo: “Quanto à visita do Senhor Ministro do 

Ambiente ao nosso Concelho, dar nota que eu recebi um convite, fui convidado, não fui 

“promotor” da visita. Recebi um convite da APA e solicitei que me fosse esclarecido quem podia 

ir, e a visita era restrita às pessoas que eram convidadas e às pessoas que tinham Pelouros em 

questão relativamente à visita do Ministro. --------------------------------------------------------------------  

 --------- Eu não posso fazer convites pela APA, eu recebi um convite, fui convidado, nem é 

habitual nem usual convidarem todos os Vereadores, nem todos os Membros da Assembleia, 



ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE MONTEMOR-O-VELHO 

Sessão ordinária de 2022, junho, 27 

 

Fl. 19/41 

nem outras pessoas.  -------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- O Ministro veio visitar as obras que estão em curso, em particular as obras que eu pedi 

especial empenho, e que são aquelas que me preocupam e sempre me preocuparam em 

demasia, que tinha a ver com o fusível do Casal Novo do Rio e das válvulas de maré do cifão 5, 

estão quase concluídas, uma delas já concluída. --------------------------------------------------------------  

 --------- Em relação ao Pontão da Lavariz, tive oportunidade também de pedir ao Senhor 

Ministro que acelerasse o compromisso que o anterior Ministro teve para com o Município de 

Montemor-o-Velho, e também o alertei dos custos mensais e anuais que o Município está a 

despender com o Pontão da Lavariz provisório, ao Exército Português.  -------------------------------  

 --------- Também tenho informação que está a ser elaborado um projeto. ----------------------------  

 --------- Quanto à questão da representação do Executivo. Eu estranho muito esta interpolação, 

por duas razões: em primeiro lugar é de muito mau tom, porque eu estive em eventos em que 

o Senhor que mencionou que eu não estive, e na realidade quem não esteve foi o Senhor e, 

portanto, eu estou nos eventos que eu escolho e quero estar presente, e escolho e assumo a 

escolha, isto em relação ao Presidente da Câmara de Montemor-o-Velho.  ---------------------------  

 --------- Eu estou em vários eventos, não estou em tantos como era habitual, naturalmente 

porque não me consigo desdobrar, é uma limitação que ainda tenho, espero que o Século XXII 

me possa dar essa capacidade de me desdobrar por divisão molecular, para satisfazer e para 

que o Senhor membro da Assembleia Municipal fique com a minha multiplicidade de presenças 

em todo o lado, mas, por enquanto, não posso e não consigo.  -------------------------------------------  

 --------- No entanto quero deixar-lhe a nota, e isso é que é importante, de que o meu Gabinete 

e os meus Vereadores fazem uma escala todas as semanas, e um deles assegura a representação 

do Município naqueles eventos que entendemos estar presentes. Também assumimos esse 

ónus perante as pessoas e dizemos às mesmas quando não podemos estar ou quando somos 

interpolados porque não fomos a este ou àquele evento, dizemos porquê. ---------------------------  

 --------- É essa organização que temos já do anterior mandato, e também a executamos neste 

mandato. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Quanto à possibilidade de extensão aos restantes Senhores Vereadores, eu nada me 

oponho que as pessoas estejam presentes e até gosto muito de ver a oposição nos eventos, 

porque eu enquanto fui oposição também o fiz e, portanto, admiro a disponibilidade dos 

Senhores Vereadores quando estão, pois, é sinal de que estão motivados e que se dedicam à 

causa. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 --------- No entanto, estes não representam o Município porque como não têm Pelouros 
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Executivos e, como as pessoas não vão só para a fotografia, contrariamente àquilo que pensam, 

nós quando vamos a esses eventos somos necessariamente interpolados, como são também as 

pessoas da oposição com este ou com aquele problema e, naturalmente, que eu não exijo à Dr.ª 

Maria João, por exemplo, que responda porque razão é que o Município ainda não fez esta ou 

aquela obra.  O que a Dr.ª Maria João fará depois, é chegar à Reunião de Câmara e interpolar o 

Município, mas contrariamente, já exijo isso dos meus Vereadores, uma vez que estes têm 

instruções muito claras para esclarecer as pessoas, ou no local ou depois posteriormente e, essa 

é a diferença do papel de cada um nesta representação.  --------------------------------------------------  

 --------- Peço desculpa, tinha que dar esta explicação, e continuo a dizer que gosto muito de ver 

os Vereadores e os membros da Assembleia Municipal da oposição nos eventos, é sinal de que 

estão empenhados, que estão inseridos e que estão a fazer política na comunidade.”-------------  

 --------- Ponto 2. Apreciação da informação escrita do Senhor Presidente da Câmara, nos 

termos da alínea c), nº 2, do art.º 25º do Anexo I, da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro, na sua 

atual redação. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o PMAM dizendo que: “Muito obrigado Sr. Presidente, passamos então 

ao ponto dois da nossa Ordem de Trabalhos. Eu tenho inscrito o membro António Augusto 

Torres, espero que não seja para esclarecer o que não foi esclarecido ou esclarecer o que está 

esclarecido ou voltar a esclarecer, mas tem a palavra o membro António Augusto Torres e 

durante a sua intervenção eu aceitarei inscrições para este ponto.” ------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o membro António Augusto Torres dizendo que: “O meu papel aqui, e 

pegando nas palavras do Senhor Presidente da Câmara, é no fundo sugerir e alertar. Tudo o que 

tenha a ver com questões técnicas, o meu papel é ficar calado. Agora, tudo o que eu possa 

intervir com algum comentário que possa na verdade tirar proveito ou alerta, eu faço-o. --------  

 --------- Quando me referi à questão da Pista de Remo, no meu entender existem duas questões: 

é um facto que ao lado existe lá uma ciclovia, mas pelo conhecimento que eu tenho, aquela 

ciclovia destina-se a questões técnicas da própria Pista, para quando lá houver competições ou 

treinos, os treinadores das equipas poderem ter aquele espaço para circularem nas suas 

bicicletas para poderem dar instruções aos seus atletas. ---------------------------------------------------  

 --------- É o meu pensamento e, se me disserem que não é assim, eu aceito, mas foi o que me 

foi transmitido. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Em complemento disso, eu também já fiz o trajeto, e perdoem-me a minha insistência, 

da “Avenida Domingão”, eu já o fiz de bicicleta. Quando o trânsito esteve interrompido, eu tive 

o cuidado de ir de bicicleta verificar as obras que estavam a ser feitas, e fui do princípio ao fim 
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da via para verificar como estavam a decorrer as mesmas e, a meu ver aquilo está bem feito, 

pelo que sou da opinião que aquela via é necessária. Logicamente, é um meio de perigosidade 

tremenda, e deixo aqui este alerta, mas penso que os serviços técnicos têm consciência disso, 

porque também em conversa com um Agente da GNR o que mais os atormenta neste caso é 

sinistralidade que possa ocorrer naquela via. ------------------------------------------------------------------  

 --------- O meu comentário é, se eventualmente isso acontecer, se calhar em termos de 

sinistralidade, há uma maior visibilidade para quem circula naquela via e ao lado e, portanto, 

andei a medir o espaço da via para verificar quantos metros tinha, e por isso sugeri que pudesse 

haver aproveitamento do que lá está, porque está bem feito. --------------------------------------------  

 --------- Eu não quero de maneira nenhuma ir de encontro à forma de agir do Senhor Presidente. 

 --------- Já percebemos que o Senhor Presidente “é aquilo e aquilo mesmo” e, por isso, temos 

de aceitar, uma vez que tem legitimidade para o efeito, pelo que a minha intervenção é 

meramente uma sugestão. O que eu quero é que esta fique aqui registada, para que no futuro 

ninguém possa dizer que ninguém alertou para essa situação. -------------------------------------------  

 --------- Eu, como membro desta Assembleia e dentro da minha responsabilidade, alertei para a 

possibilidade de…, sendo que, se os serviços técnicos entenderem que não é compatível, não o 

façam e a responsabilidade passa a ser destes.----------------------------------------------------------------  

 --------- Em relação às placas, referir o seguinte: elas só desaparecem estando lá. Mas, em 

Pereira não está lá nada. Em Pereira, podia-se colocar a questão, na margem esquerda, de terem 

sido colocadas e depois desaparecerem, mas não foi isso que aconteceu, portanto, não podem 

desaparecer porque nunca lá foram colocadas e, por isso, é importante que estas sejam 

colocadas. Se, entretanto, estas desaparecerem, não me vão voltar a ouvir falar ou tecer mais 

algum comentário em relação a este assunto. O meu trabalho está feito, porque os serviços 

técnicos colocaram-nas no sítio. Se as tirarem de lá, alguém deverá verificar essa situação. -----  

 --------- Quando o Senhor Presidente falou, eu até pensei que estivesse a referir-se sobre uma 

placa que estava na estrada do Traveiro. É o facto que, verificou-se que esta não desapareceu, 

mas sim, alguém, maleficamente, a agarrou e jogou-a para a borda da estrada. Não são atos 

cívicos, e na verdade, há que condenar estes atos. -----------------------------------------------------------  

 --------- Para mim é importante que estejam lá colocadas as placas, porque se lá estiverem, 

podem sim desaparecer, mas não desaparecem se não forem lá colocadas. Muito obrigado.” --  

 --------- Tomou a palavra o membro Bruno Ferrão (Coligação Unir pela Mudança), que disse: 

“Caro Senhor Presidente da Assembleia Municipal, muito obrigado. Caro Senhor Presidente da 

Câmara Municipal, a nossa função aqui é questionar e agradecemos todos os esclarecimentos 
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que nos tem dado, e por isso mesmo, na última Assembleia Municipal, e tendo em conta que 

estamos no ponto 2 desta Ordem de Trabalhos, nós alertamos aqui para a dificuldade de 

encontrar informação dentro da própria informação escrita, passando o pleonasmo, e foi-nos 

dito que na próxima reunião iria constar o que faltava.  ----------------------------------------------------  

 --------- Nós assim não o compreendemos, e deixamos aqui duas questões que não foram 

respondidas na última Assembleia e que gostávamos de ver respondidas: a conservação e 

reparação do Convento dos Anjos. Qual é a razão da obra estar parada e o que não estava 

previsto no projeto? A outra, no dia 31 de março, terminou o prazo das candidaturas para os 

programas de apoio ao funcionamento e desenvolvimento da atividade regular e ao prémio de 

mérito desportivo. Quantas candidaturas houveram? Qual o apoio que o Município prestou na 

formulação de candidaturas às Associações locais? E para quando a entrega destes apoios? ----  

 --------- Demais da análise da informação escrita, notamos que o Município está em gestão 

corrente e pouco mais há a analisar.” ----------------------------------------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o PJF de Pereira, António Ferreira (PS) que disse: “Boa tarde Senhor 

Presidente, muito obrigado.  ---------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Sobre a questão que o membro António Augusto Torres levantou, ou seja, relativamente 

às placas, eu quero aqui agradecer à Câmara Municipal o apoio que me tem dado.  ---------------  

 --------- E nós não estamos a dormir! -----------------------------------------------------------------------------  

 --------- As placas ainda não estão colocadas porque a Câmara está a trabalhar, tem muitas obras 

para fazer e não houve tempo para as colocar todas.  -------------------------------------------------------  

 --------- A placa da Ponte do Paço está em poder do Senhor Arquiteto António Pinheiro, já para 

ser colocada. As placas ainda não foram colocadas porque havia outras obras para fazer, e eu 

dei a possibilidade à Câmara de as fazer e, portanto, assim que haja disponibilidade elas vão ser 

colocadas no sítio. Obrigado.” -------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o PCM que disse: “Só um esclarecimento muito simples. A ciclovia ao 

lado do CAR é a Ciclovia do Mondego. É aquela que está a passar na Frente Ribeirinha e que vai 

ter a sua continuidade e, portanto, as pessoas vão continuar a passar. Naturalmente, pode haver 

uma ou outra limitação quando existam provas, mas não iremos encerrar aquele percurso, como 

nunca o fizemos até agora. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Portanto dar nota de que, também, não é possível alargar mais em continuidade a 

estrada lateral ao Centro Náutico, porquanto, nós estamos limitados com as expropriações, eu 

não vou reiniciar um processo de expropriação para satisfazer o pedido que está a fazer. --------  

 --------- Nesse sentido, existe também essa limitação acrescida, porque tem de ter uma 
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continuidade, se nalguns casos até há alguma margem de segurança noutras temos imensas 

dificuldades e vamos usar rails para garantir a segurança daquele percurso.  -------------------------  

 --------- Portanto, mais uma vez reitero que, não faz sentido nenhum ter ali outro percurso 

alternativo. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Gostaria de só dar uma nota muito importante. Também os Senhores Membros da 

Assembleia, e eu vou dar este exemplo, a Estrada do Traveiro é efetivamente uma estrada 

importante de ligação entre dois concelhos, é uma estrada que teve imenso sucesso quando foi 

implementada. Toda a gente teve uma primeira reação a dizer, o que estes “tipos” andariam a 

fazer ali no meio do mato, não foi o caso do Senhor Vereador, mas eu recebi algumas críticas, 

porque isto ninguém anda satisfeito e nós também não representamos todas as pessoas. -------  

 --------- A Estrada do Traveiro, não serve para aquilo que as pessoas, muitas delas, utilizam, é 

excelente, adoram lá caminhar, mas a estrada do Traveiro não foi feita para essa finalidade. 

Quero eu dizer com isto que, na realidade hoje as caminhadas são muito importantes, mas é 

melhor reclamar percursos de caminhada, percursos cicláveis, que é o que estamos a 

desenvolver com os Senhores Presidentes de Junta, por forma a tirar as pessoas das estradas, 

porque efetivamente não é seguro para as pessoas andarem nas estradas.  --------------------------  

 --------- Em jeito de ironia, eu não vejo ninguém a andar nas estradas do campo, onde passam 

os carros, porque toda a gente tem medo de lá andar. É o que vai acontecer na estrada paralela 

ao Centro Náutico, não é admissível que as pessoas lá andem, como não andam presentemente 

na estrada do campo.” -----------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- 3. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, os documentos de Prestação de 

Contas Consolidadas do Exercício Económico 2021 ---------------------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o PMAM dizendo que: “Passamos então ao ponto 3 da nossa Ordem de 

Trabalhos, e o ponto 3 é aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, os documentos de 

Prestação de Contas Consolidadas do Exercício Económico 2021. ----------------------------------------  

 --------- Nessa perspetiva, apesar da documentação que receberam, já analisámos as contas da 

Câmara em reunião anterior e estas agora são as contas consolidadas. Está inscrita o membro 

Albertina Jorge, e depois darei a palavra a quem se inscrever durante a sua intervenção. ---------  

 --------- Usou da palavra o membro Albertina Jorge (PS) que disse: “Muito obrigada Senhor 

Presidente. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- As contas consolidadas, não obstante, de representarem uma obrigação legal, são 

evidentemente um instrumento de verificação sobre a atualização do valor da participação do 

Município noutras entidades, neste caso em particular, usando o método equivalência 
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patrimonial e, nesse particular, mais um importante momento de escrutínio técnico e político, 

quer pelos auditores externos quer pelos Órgãos Municipais. ---------------------------------------------  

 --------- Pode-se verificar que as contas consolidadas resultantes da aplicação do método 

equivalência patrimonial, tem uma oscilação ínfima, face às contas individuais do Município, 

significando isto, que ao contrário dos arautos da desgraça, as contas do Município de 

Montemor-o-Velho, mantêm-se sãs e recomendáveis, com princípios de eficiência e probidade 

na aplicação dos dinheiros públicos. ------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Como exemplo, podemos verificar a manutenção do prazo médio de pagamento em 

quinze dias, as elevadas taxas de execução, o controlo de endividamento municipal no estrito 

cumprimento dos limites legais definidos e, por tudo isto, logicamente que iremos aprovar este 

ponto.”  -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, 

realizou-se a votação da proposta apresentada, que foi aprovada por maioria de acordo com os 

seguintes resultados obtidos na votação: -----------------------------------------------------------------------  

 --------- VOTAÇÕES -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Fernando Jorge dos Ramos -----------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Marcelo Gustavo da Silva Ferreira ------------------------------------------------- Contra------------ 

 --------- Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge --------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Ana Maria Batista Vaz Valente ------------------------------------------------------ Contra------------ 

 --------- José António Pessegueiro Serrano --------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Telma Margarida Neves Simões -----------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Patrício Emanuel Pereira de Almeida Duarte ------------------------------------ Contra------------ 

 --------- Patricia Isabel Rama Rocha -----------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Dulce Maria Melo Ferreira ----------------------------------------------------------- Contra------------ 

 --------- Fernando Pereira Nunes Curto-------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Paulo Alexandre Azambuja Galvão------------------------------------------------- Contra------------ 

 --------- Liliana Isabel Batista Duarte ----------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Bruno Miguel Nunes Ferrão --------------------------------------------------------- Contra------------ 

 --------- Luis António Girão da Fonseca -------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- António Augusto dos Santos Torres ----------------------------------------------- Contra------------ 

 --------- Tiago Dinis Santos Silva ----------------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Joaquim António Graça Rainho ------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Lidia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo ------------------------------------------- Contra------------ 
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 --------- João Carlos Silva de Carvalho Rama ------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Sandra Paula Cardoso Strecht F. Alves -------------------------------------------- Contra------------ 

 --------- Tânia Sofia de Jesus Monteiro -------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Rui Paulo Oliveira Costa ---------------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Victor Manuel Pardal Monteiro ------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Joaquim Neves Martinho -------------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Bruno Manuel Sequeira Marques Pratas------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- João António Góis Girão---------------------------------------------------------------A Favor- ---------  

 --------- António da Silva Ferreira------------------------------------------- -------------------A Favor---------- 

 --------- João Paulo de Almeida Ângelo-------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Ricardo José Araújo Monteiro--------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Nuno Nobre Valente------------------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Bruno Maciel Maia Rodrigues------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Declaração de Voto da “Coligação Unir pela Mudança” (PPD/PSD.CDS/PP): --------------  

 --------- “A Bancada da Coligação Unir pela Mudança (PPD/PSD.CDS/PP) iniciando a apreciação 

do documento de Prestação de Contas 2021, verifica que o mesmo se faz acompanhar pela 

competente e obrigatória certificação legal de contas e do correspondente relatório de auditoria. 

As demonstrações financeiras do Município que compreendem o balanço a 31 de dezembro de 

2021 espelham um total de fundos próprios de 97.646.356,99€ e um resultado líquido de 

exercício de menos 828.799,27€. A demonstração de resultados evidência despesa paga no 

montante de 21.307.172,08€, menos 30,37 % do orçamentado e 26.450.571,18€, menos 13% do 

orçamentado da receita efetiva cobrada. ------------------------------------------------------------------------  

 --------- Verificou-se um resultado líquido negativo, tendo sido um dos principais fatores, o 

aumento de gastos com o pessoal: 1.389.620,27€. -----------------------------------------------------------  

 --------- Voltamos a verificar que, o montante do imobilizado em curso é enorme. O Executivo ao 

longo dos anos anteriores tem sido alertado para esta realidade que é urgente regularizar a fim 

de dar início à respetiva amortização dos ativos aqui inscritos, no entanto, esta situação mantém-

se ano após ano, com tendência a agravar. ---------------------------------------------------------------------  

 --------- Ao nível dos investimentos financeiros efetuados pelo Município, infelizmente não 

verificamos nenhuma participação de relevo. Considerando o resultado líquido do exercício e as 

disponibilidades apresentadas a 31 de dezembro de 2021, os números dão razão à Bancada da 

Coligação quando na discussão do Orçamento e Grandes Opções do Plano, uma vez mais 

apresentou propostas responsáveis, realistas e necessárias para se reduzirem as taxas a cobrar, 
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quer a famílias, quer a empresas, proposta essa que, conforme em anos anteriores foi rejeitado 

pela maioria. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Considerando que não vislumbramos nenhuma matéria de investimento ao nível de 

ações ou projetos estruturantes para o Concelho, apenas nos ficando, infelizmente por 

conservação e reparação de estradas. ---------------------------------------------------------------------------  

 --------- Considerando os pressupostos anteriores, a Bancada da Coligação Unir Pela Mudança 

PPD/PSD-CDS/PP não pode ter outro sentido de voto que não seja o voto contra.” -----------------  

 --------- Declaração de Voto da Bancada da CDU: ------------------------------------------------------------  

 --------- “Nós vamos votar contra, em coerência com o que votámos na Assembleia Municipal 

anterior. Lembramos então o que concluímos, que para nós há uma receita que não é colocada 

ao serviço da população e, que então mais valia estar no bolso dos Munícipes, reduzindo 

impostos e taxas.” -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- 4. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a 2ª alteração Modificativa ao 

Orçamento 2022 e às Grandes Opções do Plano 2022-2026. ---------------------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o membro Bruno Ferrão (Coligação Unir pela Mudança) que disse: “Caro 

Senhor Presidente da Assembleia Municipal de Montemor-o-Velho, tomando em conta a 

intervenção de 21 de dezembro de 2021, aquando da votação do Orçamento, demos conforto 

ao Executivo para a realização das obras estruturantes que o Concelho precisa, por isso, 

abstivemo-nos na votação.  -----------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Prometemos estar atentos à execução deste Orçamento com espírito crítico e 

reivindicativo, com responsabilidade e saber, com exigência de ver construir. Pouco temos visto, 

no final do exercício estaremos cá para fazer o balanço. Voltamos a salientar que reconhecemos 

a adoção do Programa do PSD ao que são obras estruturantes do que o documento refere, são 

desses exemplos os arranjos das vias de comunicação estruturantes, as novas ARUS, os parques 

verdes de lazer, a requalificação de espaços desportivos, ciclovias, investimentos em edifícios 

escolares, da saúde, construção de novos Polos Empresariais. --------------------------------------------  

 --------- E, por isso, nos absteremos nesta votação com o desejo de ver obra feita.” ----------------  

 --------- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, 

realizou-se a votação da proposta apresentada, que foi aprovada por maioria de acordo com os 

seguintes resultados obtidos na votação: -----------------------------------------------------------------------  

 --------- VOTAÇÕES -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Fernando Jorge dos Ramos -----------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Marcelo Gustavo da Silva Ferreira -------------------------------------------------- Abstenção ------ 
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 --------- Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge --------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Ana Maria Batista Vaz Valente ------------------------------------------------------- Abstenção ------ 

 --------- José António Pessegueiro Serrano --------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Telma Margarida Neves Simões -----------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Patrício Emanuel Pereira de Almeida Duarte ------------------------------------- Abstenção ------ 

 --------- Patricia Isabel Rama Rocha -----------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Dulce Maria Melo Ferreira ------------------------------------------------------------ Abstenção ------ 

 --------- Fernando Pereira Nunes Curto-------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Paulo Alexandre Azambuja Galvão-------------------------------------------------- Abstenção ------ 

 --------- Liliana Isabel Batista Duarte ----------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Bruno Miguel Nunes Ferrão----------------------------------------------------------Abstenção------- 

 --------- Luis António Girão da Fonseca -------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- António Augusto dos Santos Torres ------------------------------------------------ Abstenção ------ 

 --------- Tiago Dinis Santos Silva ----------------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Joaquim António Graça Rainho ------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Lidia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo ------------------------------------------- Abstenção------- 

 --------- João Carlos Silva de Carvalho Rama ------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Sandra Paula Cardoso Strecht F. Alves --------------------------------------------- Abstenção ------ 

 --------- Tânia Sofia de Jesus Monteiro -------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Rui Paulo Oliveira Costa ---------------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Victor Manuel Pardal Monteiro ------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Joaquim Neves Martinho -------------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Bruno Manuel Sequeira Marques Pratas------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- João António Góis Girão---------------------------------------------------------------A Favor ----------  

 --------- António da Silva Ferreira------------------------------------------- -------------------A Favor----------- 

 --------- João Paulo de Almeida Ângelo-------------------------------------------------------A Favor---------- 

 --------- Ricardo José Araújo Monteiro--------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Nuno Nobre Valente------------------------------------------------------------------- A Favor---------- 

 --------- Bruno Maciel Maia Rodrigues------------------------------------------------------- A Favor---------- 

 --------- 5. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a celebração de escritura pública de 

doação e respetiva minuta, do prédio onde se encontra implantado o edifício da APPACDM. -  

 --------- Pediu a palavra o PCM dizendo que: “Peço imensa desculpa Senhor Presidente, era só 

para informar que tenho já comigo a resposta ao pedido de esclarecimentos solicitado pelo 
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membro desta Assembleia Bruno Ferrão, sobre os apoios às Associações.” ---------------------------  

 --------- O PMAM deu a palavra ao membro Paulo Galvão (CDU) que disse: “Vendo o processo 

em causa, em 2016 foi constituído por escritura, o direito de superfície do terreno em causa, por 

cinquenta anos mais um, renovável automaticamente. -----------------------------------------------------  

 --------- O direito de superfície extinguir-se-á, pela extinção das atividades desenvolvidas pela 

APPACDM. Nesse caso, o terreno reverte para o Município que fica também com as benfeitorias.

 --------- Para pedir um empréstimo para realizar obras necessárias para melhorar as condições e 

os serviços que presta, a APPACDM está a pedir que o Município doe o terreno onde implantou 

o seu edifício. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- A APPACDM de Coimbra, é uma Associação com sede em Coimbra, que tem uma 

extensão em Montemor-o-Velho e, realiza um trabalho que muito valorizamos, mas sendo uma 

Associação com sede noutro Concelho, a minuta de doação deveria prever a possibilidade da 

Associação, mesmo que seja daqui a muitos anos, pretender deslocar as suas atividade para 

outro local, o como agora se tornou moda, centralizar os seus serviços, a CDU propõe que a 

minuta de doação passe a integrar uma cláusula de reversão que garanta que a APPACDM se 

mantém a trabalhar naquele lugar, ou que, o terreno e as suas benfeitorias passem para o 

Município. Se a cláusula foi incluída na minuta de doação, a CDU tem muito gosto de votar a 

favor este ponto.”------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- O PMAM deu a palavra ao PCM que disse: “Eu, enquanto Presidente de Câmara, penso 

que não faz sentido, mas de qualquer maneira, solicito à Dra. Andreia Lopes que venha 

esclarecer, mas penso que não seja necessário porque se deixar de exercer, por isso é que nós 

não fazemos doação pura e dura do terreno, fazemos uma doação de direito de superfície e, se 

deixarem de exercer a atividade no local, iremos revogar a doação, que é com a condição de lá 

instalar umas determinadas instalações. ------------------------------------------------------------------------  

 --------- De qualquer maneira não é a minha função de ser jurista da Câmara Municipal, peço à 

Dr.ª Andreia Lopes que se for necessário colocar a clausula de reversão, penso que não é 

necessário, mas de qualquer maneira solicito que ela esclareça.” ----------------------------------------  

 --------- O PMAM deu a palavra à Diretora de Departamento de Administração Geral e Finanças, 

Dr.ª Andreia Lopes, que disse: “Boa tarde a todos! Eu não ouvi a questão em concreto, mas foi-

me explicado e, portanto, se houver aqui alguma questão que depois necessite de 

esclarecimentos, o Senhor Presidente da Assembleia se o assim entender, estarei disponível, mas 

se bem percebi, tem a ver com o acrescento de uma cláusula, que tem a ver com o direito de 

reversão na minuta de doação que nós estamos a propor com a APPACDM. --------------------------  
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 --------- Nós entendemos que não era necessário porque aquela doação em concreto tem um 

fim muito específico e, porquanto, se houver uma alteração àquela finalidade, deixa de existir 

lugar àquela doação, ela extingue-se. De qualquer modo, eu também gostaria Senhor 

Presidente, se me permite, dizer aqui o seguinte: aquela minuta só vem aqui por via do valor, 

portanto, a competência da Assembleia Municipal propriamente, e têm todo o direito de pedir 

esse esclarecimento e, portanto, eu estou a dá-lo, mas só vem à Assembleia Municipal por via 

do valor que está em causa e da avaliação que foi feita, porque a minuta foi discutida e é 

aprovada em sede de Reunião de Câmara e do Executivo Camarário.” ----------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o membro Paulo Galvão (CDU) que disse: “Depois do esclarecimento a 

CDU e, acreditando nos Serviços, vai votar favoravelmente este ponto.” -------------------------------  

 --------- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, 

realizou-se a votação da proposta apresentada, que foi aprovada por unanimidade de acordo 

com os seguintes resultados obtidos na votação: -------------------------------------------------------------  

 --------- VOTAÇÕES -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Fernando Jorge dos Ramos -----------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Marcelo Gustavo da Silva Ferreira -------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge --------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Ana Maria Batista Vaz Valente ------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- José António Pessegueiro Serrano --------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Telma Margarida Neves Simões -----------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Patrício Emanuel Pereira de Almeida Duarte ------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Patricia Isabel Rama Rocha -----------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Dulce Maria Melo Ferreira ------------------------------------------------------------ A Favor ---------- 

 --------- Fernando Pereira Nunes Curto-------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Paulo Alexandre Azambuja Galvão-------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Liliana Isabel Batista Duarte ----------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Bruno Miguel Nunes Ferrão ---------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Luis António Girão da Fonseca -------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- António Augusto dos Santos Torres ------------------------------------------------ A Favor ---------- 

 --------- Tiago Dinis Santos Silva ----------------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Joaquim António Graça Rainho ------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Lidia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo -------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- João Carlos Silva de Carvalho Rama ------------------------------------------------A Favor----------- 
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 --------- Sandra Paula Cardoso Strecht F. Alves --------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Tânia Sofia de Jesus Monteiro -------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Rui Paulo Oliveira Costa ---------------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Victor Manuel Pardal Monteiro ------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Joaquim Neves Martinho -------------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- Bruno Manuel Sequeira Marques Pratas------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- António da Silva Ferreira-------------------------------------------------- ------------A Favor----------- 

 --------- João António Góis Girão---------------------------------------------------------------A Favor ----------  

 --------- João Paulo de Almeida Ângelo-------------------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- Ricardo José Araújo Monteiro-------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Nuno Nobre Valente------------------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Bruno Maciel Maia Rodrigues------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- 6. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, o pedido de isenção de IMI pelo 

período de 3 anos ao abrigo da alínea a), do n.º 2 do artigo 45º do EBF, conjugado com o ponto 

6.1. do Programa Estratégico da Operação de Reabilitação Urbana (PERU) da área de 

reabilitação urbana (ARU) Montemor-o-Velho– Processo n.º 06/2021/48. --------------------------  

 --------- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 30 membros da AM, 

realizou-se a votação da proposta apresentada, que foi aprovada por unanimidade de acordo 

com os seguintes resultados obtidos na votação: -------------------------------------------------------------  

 --------- VOTAÇÕES ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Fernando Jorge dos Ramos ---------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Marcelo Gustavo da Silva Ferreira -------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Ana Maria Batista Vaz Valente ------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- José António Pessegueiro Serrano ------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Telma Margarida Neves Simões ---------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Patrício Emanuel Pereira de Almeida Duarte ------------------------------------ A Favor ---------- 

 --------- Patricia Isabel Rama Rocha ---------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Fernando Pereira Nunes Curto ----------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Paulo Alexandre Azambuja Galvão ------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Liliana Isabel Batista Duarte --------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Bruno Miguel Nunes Ferrão ---------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Luis António Girão da Fonseca ------------------------------------------------------ A Favor----------- 
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 --------- António Augusto dos Santos Torres ------------------------------------------------ A Favor ---------- 

 --------- Tiago Dinis Santos Silva --------------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Joaquim António Graça Rainho ----------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Lidia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo ------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- João Carlos Silva de Carvalho Rama ----------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Sandra Paula Cardoso Strecht F. Alves --------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Tânia Sofia de Jesus Monteiro ------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- Rui Paulo Oliveira Costa -------------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Victor Manuel Pardal Monteiro ---------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Joaquim Neves Martinho ------------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- Bruno Manuel Sequeira Marques Pratas------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- António da Silva Ferreira-------------------------------------------------- -----------A Favor----------- 

 --------- João António Góis Girão---------------------------------------------------------------A Favor ---------  

 --------- João Paulo de Almeida Ângelo-------------------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- Ricardo José Araújo Monteiro ------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Nuno Nobre Valente------------------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Bruno Maciel Maia Rodrigues------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- 7. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a assunção de compromisso 

plurianual - Estrada Municipal 347 (Ex-EN-347) – Conservação e Manutenção. --------------------  

 --------- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, 

realizou-se a votação da proposta, que foi aprovada por unanimidade de acordo com os 

seguintes resultados obtidos na votação: -----------------------------------------------------------------------  

 --------- VOTAÇÕES ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Fernando Jorge dos Ramos ---------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Marcelo Gustavo da Silva Ferreira -------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Ana Maria Batista Vaz Valente ------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- José António Pessegueiro Serrano ------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Telma Margarida Neves Simões ---------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Patrício Emanuel Pereira de Almeida Duarte ------------------------------------ A Favor ---------- 

 --------- Patricia Isabel Rama Rocha ---------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Dulce Maria Melo Ferreira ------------------------------------------------------------ A Favor ---------- 

 --------- Fernando Pereira Nunes Curto ----------------------------------------------------- A Favor----------- 
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 --------- Paulo Alexandre Azambuja Galvão ------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Liliana Isabel Batista Duarte --------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Bruno Miguel Nunes Ferrão ---------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Luis António Girão da Fonseca ------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- António Augusto dos Santos Torres ------------------------------------------------ A Favor ---------- 

 --------- Tiago Dinis Santos Silva --------------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Joaquim António Graça Rainho ----------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Lidia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo ------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- João Carlos Silva de Carvalho Rama ----------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Sandra Paula Cardoso Strecht F. Alves --------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Tânia Sofia de Jesus Monteiro ------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- Rui Paulo Oliveira Costa -------------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Victor Manuel Pardal Monteiro ---------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Joaquim Neves Martinho ------------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- Bruno Manuel Sequeira Marques Pratas------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- António da Silva Ferreira--------------------------------------------------------------A Favor----------- 

 --------- João António Góis Girão---------------------------------------------------------------A Favor ---------  

 --------- João Paulo de Almeida Ângelo-------------------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- Ricardo José Araújo Monteiro ------------------------------------------------------ -A Favor ---------- 

 --------- Nuno Nobre Valente------------------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Bruno Maciel Maia Rodrigues------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- 8. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, o pedido de isenção do pagamento 

de taxa de utilização do Castelo - 13.º Festival das Artes QuebraJazz 2022: Concerto ‘Jangada’ 

Trio Mário Laginha. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o membro Bruno Ferrão (Coligação Unir Pela Mudança) que disse: 

“Senhor Presidente da Assembleia Municipal, muito obrigado! Dos documentos que chegaram 

à Bancada, não nos foi possível perceber, se havia alguma contrapartida na execução deste 

evento em comparação, por exemplo, ao Festival “Forte” que, a disponibilização do Castelo tem 

contrapartidas. Queríamos saber, qual foi o critério do Município.” -------------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o membro Paulo Galvão (CDU) que disse: “Fui ler os artigos 26º e 27º do 

Regulamento de Liquidação e Cobrança de Taxas Municipais, tendo depois relido a justificação 

que o promotor do evento envia para pedir a isenção. Não consigo vislumbrar na tal justificação, 

qualquer referência que se enquadrem nos critérios dos artigos referidos. O que se releva 
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unicamente é a importância da programação para Coimbra. ----------------------------------------------  

 --------- Também, não se refere que o espetáculo terá um custo de 15€, o que pode chocar com 

o artigo 26º, em que se expressa que um motivo para as isenções será a “proteção dos estratos 

sociais mais desfavorecidos”.---------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Mas, ainda assim, sendo que em Montemor-o-Velho a Cultura é um bem que escasseia, 

e porque os munícipes têm oportunidade de assistir a um espetáculo que se antevê de 

qualidade, a CDU vai votar favoravelmente.” ------------------------------------------------------------------  

 --------- O PMAM deu a palavra ao PCM que disse: “A resposta está dada pelo senhor membro 

Paulo Galvão e, que precisamente até agradeço, portanto, ou temos cultura ou não temos, ou 

temos eventos culturais e, portanto, eu faço as minhas palavras, as palavras do Paulo Galvão 

dizendo que para mim é uma honra ter cá este espetáculo e, Montemor-o-Velho, sente-se 

engrandecido com este espetáculo. ------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Se alguém não quiser ir ou se alguém não achar que seja assim, tem o direito de 

discordar e de expressar isso através de votação.” ------------------------------------------------------------  

 --------- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, 

realizou-se a votação da proposta apresentada, que foi aprovada por maioria de acordo com os 

seguintes resultados obtidos na votação: -----------------------------------------------------------------------  

 --------- VOTAÇÕES ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Fernando Jorge dos Ramos ---------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Marcelo Gustavo da Silva Ferreira ------------------------------------------------- Contra------------ 

 --------- Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Ana Maria Batista Vaz Valente ------------------------------------------------------ Contra------------ 

 --------- José António Pessegueiro Serrano ------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Telma Margarida Neves Simões ---------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Patrício Emanuel Pereira de Almeida Duarte ----------------------------------- Contra------------ 

 --------- Patricia Isabel Rama Rocha ---------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Dulce Maria Melo Ferreira ----------------------------------------------------------- Contra------------ 

 --------- Fernando Pereira Nunes Curto ----------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Paulo Alexandre Azambuja Galvão ------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Liliana Isabel Batista Duarte --------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Bruno Miguel Nunes Ferrão --------------------------------------------------------- Contra------------ 

 --------- Luis António Girão da Fonseca ------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- António Augusto dos Santos Torres ----------------------------------------------- Contra------------ 
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 --------- Tiago Dinis Santos Silva --------------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Joaquim António Graça Rainho ----------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Lidia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo ------------------------------------------ Contra------------ 

 --------- João Carlos Silva de Carvalho Rama ----------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Sandra Paula Cardoso Strecht F. Alves -------------------------------------------- Contra------------ 

 --------- Tânia Sofia de Jesus Monteiro ------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- Rui Paulo Oliveira Costa -------------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Victor Manuel Pardal Monteiro ---------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Joaquim Neves Martinho ------------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- Bruno Manuel Sequeira Marques Pratas------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- António da Silva Ferreira-------------------------------------------------- -----------A Favor----------- 

 --------- João António Góis Girão--------------------------------------------------------------A Favor ----------  

 --------- João Paulo de Almeida Ângelo------------------------------------------------------A Favor ----------- 

 --------- Ricardo José Araújo Monteiro ------------------------------------------------------ A Favor ----------- 

 --------- Nuno Nobre Valente------------------------------------------------------------------ A Favor ----------- 

 --------- Bruno Maciel Maia Rodrigues------------------------------------------------------ A Favor------------ 

 --------- Declaração de Voto da “Coligação Unir pela Mudança” (PPD/PSD-CDS/PP): --------------  

 --------- “Não se encontrando protegidos os interesses dos Munícipes de Montemor-o-Velho, 

como por exemplo, na não cobrança da entrada do evento para a disponibilização do Castelo, a 

Bancada da “Coligação Unir pela Mudança” (PPD/PSD-CDS/PP) votou contra.” ----------------------  

 --------- 9. Aprovar, sob proposta do Executivo Municipal, a Carta Educativa do Município de 

Montemor-o-Velho. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o membro Lídia Pagaimo que disse: “A Bancada da “Coligação Unir pela 

Mudança” apreciou este ponto em discussão, analisou a Carta Educativa do Concelho de 

Montemor-o-Velho e, considerando que a mesma contempla estratégias de planeamento, 

propostas de intervenção no Parque Escolar, que recolheu o parecer favorável, quer do 

Conselho Municipal da Educação quer do Ministério da Educação, consideramos também, que 

a transferência de Competências nesta área da Educação aceite pelo Município, trás desafios e, 

que tais circunstâncias, acarretam e obrigam e, vão certamente passar por uma nova forma de 

gerir, quer os recursos quer os equipamentos, mas estando cientes que o objetivo principal vai 

ser a qualidade do ensino para as crianças e jovens do Concelho, que vão ser o futuro, quer do 

Concelho quer do nosso País, esta Bancada votará favoravelmente a Carta Educativa do 

Concelho de Montemor-o-Velho.” --------------------------------------------------------------------------------  
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 --------- Pediu a palavra o membro Paulo Galvão (CDU) que disse: “Começo a minha análise ao 

documento (bem construído e de fácil perceção) pelos quadros 16 e 21, páginas 61 e 65 

respetivamente. Mostram-nos a evolução provável da população entre 2011 e 2031 e o índice 

de envelhecimento previsto até 2031. Podemos ver que em geral o que se perspetiva é 

preocupante. Mas na análise sobressaem 2 freguesias pela negativa: Ereira e União de 

Freguesias de Abrunheira, Verride e Vila Nova da Barca. Nos 2 quadros apresentam as piores 

previsões, destacadas das restantes freguesias. ---------------------------------------------------------------  

 --------- Mas sabem o que estas 2 freguesias têm em comum? São as únicas sem 

estabelecimentos de ensino. ---------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Quando os estabelecimentos de ensino começaram a encerrar e a formar os 

agrupamentos, a CDU alertou para a possibilidade de isso ser mais um motivo para desertificar 

algumas freguesias. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Mas o encerramento precipitado e exagerado de escolas cria outra dificuldade nas 

freguesias de residência: a continuidade do associativismo. Quem sai da escola às 17.30h 

procura a associação mais perto da escola se o encarregado de educação tem possibilidade de 

o ir buscar, ou indo de transporte escolar, e a chegar tarde à sua localidade, nem participa em 

nenhuma atividade associativa. Aqui também se encaixa o Desporto Escolar: há muito tempo 

defendo que o Desporto Escolar só faz sentido quando permite a divulgação de atividades que 

possam continuar no tecido associativo ou que lancem o desafio aos clubes para iniciarem novas 

atividades. Mas se o Desporto Escolar deve desafiar as Associações, também estas, sejam 

desportivas ou culturais, devem desafiar e trabalhar com a escola. Até porque professores com 

mais de 60 anos (30%) ou entre os 50 e os 60 anos (50%) constituem um corpo docente que 

necessita, muitas vezes, de estímulos exteriores para se reinventarem. -------------------------------  

 --------- Continuando... No quadro 83, página 211, verificamos que existe uma taxa bruta de 

escolarização de cerca de 73% no Pré-Escolar, 82% no Ensino Básico e 71,6% no Ensino 

Secundário. Quer isto dizer que cerca de 1 em cada 4 crianças residentes no concelho estudam 

noutro concelho. A Carta Educativa mostra-nos isto, mas não parece ter nenhuma medida 

proposta para alterar a situação. ----------------------------------------------------------------------------------  

 --------- O que nos diz é que deve “Melhorar a oferta educativa, diversificando-a e adaptando-a 

às reais necessidades do mercado de trabalho, em particular o municipal”. Parece que não se 

entende que muitos dos que saem para estudar noutro concelho se preparam para fugir ao 

mercado de trabalho deste concelho, porque neste concelho trabalha-se para se obter um 

baixíssimo salário. O poder de compra é de 71% em relação a todo o Portugal, estando a região 
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de Coimbra com um poder de compra de 93,7% em relação à média nacional. ----------------------  

 --------- O que nos diz é que cerca de 30% dos nossos alunos são subsidiados, mas nada nos diz 

sobre como promover a inclusão e promover a igualdade de oportunidades (com certeza que 

não é com quadros de honra, normalmente ocupados por meninos com as melhores condições 

sociais e, muitas vezes, explicações fora da escola). ----------------------------------------------------------  

 --------- O que este documento nos diz é que vamos fechar escolas e acabar apenas em 4 Pólos 

Escolares, ou será que numa próxima revisão se começará a ver que a taxa de utilização de um 

deles é tão baixa que as crianças cabem noutro?” ------------------------------------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o membro Albertina Jorge (PS) que disse: “Estamos perante um 

instrumento que é uma atualização da Carta Educativa que já vinha de 2007, passou por todos 

os procedimentos legais, foi auditada por todas as forças políticas e entidades que constam do 

Conselho Municipal da Educação, que deu inclusive um parecer unanime. ----------------------------  

 --------- Também a DGEST elogiou a apresentação da Carta e os seus conteúdos. -------------------  

 --------- É um importante instrumento de diagnóstico para os próximos 10 anos, nomeadamente 

em termos de rede escolar, de transportes, de demografia. É um instrumento de planificação 

que permite compreender onde se deve intervir, de forma a potenciar os pontos fortes de 

intervenção e mitigar também os pontos fracos. -------------------------------------------------------------  

 --------- A demografia, infelizmente, é o que é, mas a verdade é que também não se preveem 

efetivamente nos meses mais próximos e, não é política deste Município encerrar escolas, 

portanto, para já não está prevista nenhum encerramento de escolas ao contrário daquilo que 

eu ouvi falar. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Também já agora, entrando na senda do que disse o meu antecessor, que também para 

complementar, decorre neste momento a elaboração do Projeto Educativo Local, que é na 

prática um plano estratégico para a educação para o Concelho nos próximos 10 anos e, que, 

portanto, vem complementar isto. -------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Portanto, nós estamos perante um documento, que é fundamental à Educação para o 

Concelho, que já se viu aqui, tem recolhido um parecer unanime e, que é efetivamente, um 

importante e fundamental instrumento de trabalho, em termos de educação e, só posso dar os 

parabéns a quem teve nesta equipa, a todas as Forças, a todas as pessoas que participaram, 

nomeadamente, no Conselho Municipal de Educação e aos Técnicos que elaboraram, bem, este 

documento e, portanto, iremos votá-lo favoravelmente.” -------------------------------------------------  

 --------- Pediu a palavra o PCM que disse: “Em primeiro lugar, agradecer, a todos os quantos 

contribuíram para a elaboração desta Carta, agradecer a todas as Forças Políticas, os contributos 
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que deram e, dizer que, me orgulha muito de apresentar com unanimidade, um documento tão 

estruturante e tão importante, que no passado causou tantos problemas.----------------------------  

 --------- Em relação à intervenção do membro Paulo Galvão, dar nota de que há questões muito 

particulares deste Agrupamento que deviam ser ditas e esclarecidas por ele. Todos nós sabemos 

porquê que há muitos alunos que daqui saem e, nós, mais que tentemos resolver esse problema, 

não o conseguimos fazer. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Dar nota de que, há munícipes, que saem porque não pode haver no Município a oferta 

de todos os cursos e de todas as valências e, portanto, dizer que, é importante referenciar estes 

factos, mas era mais importante que, no dia-a-dia, todos nós, incluindo eu próprio, criticássemos 

e contestássemos decisões que são tomadas no Agrupamento e outras situações que fazem com 

que os alunos saiam daqui, para obterem boas notas e, para poderem concorrer à Universidade 

em paridade com outros alunos de outras escolas deste distrito.” ---------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o PMAM que disse: “Eu poderia passar de imediato à votação, mas 

permitam-me uma reflexão e, no fim podem perfeitamente dizer que, devia estar calado, que 

eu admito. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- A questão da Educação, passa por todos nós e pelo valor que damos à Educação e, nesta 

sala, certamente todos damos valor à Educação. -------------------------------------------------------------  

 --------- Disse-o, afirmo e reafirmo, estou aqui porque sou um produto da Educação, da Escola e 

da Escola Pública. Disse-o e reafirmo, que esse é um valor que todos devemos, no fundo, passo 

o pleonasmo, valorizar. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- E aquilo que o membro Paulo Galvão no fundo disse, é que, os pais que dão importância 

à Educação, independentemente das questões sociais que eles têm, os filhos, naturalmente 

seguem percursos e prosseguem percursos. E o que nós temos de fazer, é provavelmente 

naquilo que eu gostei de ver hoje, na imprensa Regional, que era a possibilidade de criarmos um 

desafio estratégico da Educação com pendor local, de assumirmos isso e, se calhar, passarmos 

por esta fase Cultural que é, fazer reconhecer aos pais, a importância da Educação. É que, 

quando conversamos com professores, quando conversamos com estudantes, nós 

reconhecemos que, muitas vezes, os pais não dão importância ao valor da Educação e, isso, é 

provavelmente, na minha opinião, a pior questão que nós temos no nosso Concelho de algum 

insucesso. Por isso, como contributo pessoal para acentuar o pendor local da Educação, se 

alguém está a ouvir isto no “back office”, eu diria que no próximo inicio ano letivo, houvesse 

uma reunião geral de pais, que conjugado com a abertura do ano letivo pudesse buscar 

testemunhos da escola, daquilo que alguns foram, são e nunca seriam, se não fosse a Educação, 
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porque é preciso passar este valor, no qual eu acredito. Portanto, aqueles que nitidamente não 

concordam comigo “Eférreá”, como se diz em Coimbra, mas esta é, provavelmente, o “calcanhar 

de Aquiles” que eu encontro, isto é, nós estamos preocupados e focados na Educação das 

crianças e dos jovens e, esquecemos, que eles depois chegam a casa e ouvem “Para quê? Para 

seres pedreiro? Para seres mulher a dias?” É isso nós temos nalguns casos ou ainda em mutos 

casos. Eu não sei como se faz, mas pressinto que é se calhar uma boa ideia fazer esta reunião 

com os pais, antes de falarem com as crianças e os jovens. ------------------------------------------------  

 --------- Desculpem-me este desabafo, mas permiti-me ocupar este espaço e senti que devia 

dizer o que disse neste ponto da nossa Ordem de Trabalhos.” 

 --------- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, 

realizou-se a votação da proposta, que foi aprovada por maioria de acordo com os seguintes 

resultados obtidos na votação: ------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- VOTAÇÕES ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Fernando Jorge dos Ramos ---------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Marcelo Gustavo da Silva Ferreira -------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Ana Maria Batista Vaz Valente ------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- José António Pessegueiro Serrano ------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Telma Margarida Neves Simões ---------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Patrício Emanuel Pereira de Almeida Duarte ------------------------------------ A Favor ---------- 

 --------- Patricia Isabel Rama Rocha ---------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Dulce Maria Melo Ferreira ------------------------------------------------------------ A Favor ---------- 

 --------- Fernando Pereira Nunes Curto ----------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Paulo Alexandre Azambuja Galvão ------------------------------------------------- Abstenção ------ 

 --------- Liliana Isabel Batista Duarte --------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Bruno Miguel Nunes Ferrão ---------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Luis António Girão da Fonseca ------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- António Augusto dos Santos Torres ------------------------------------------------ A Favor ---------- 

 --------- Tiago Dinis Santos Silva --------------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Joaquim António Graça Rainho ----------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Lidia Maria Cavaleiro Teixeira Pagaimo ------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- João Carlos Silva de Carvalho Rama ----------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Sandra Paula Cardoso Strecht F. Alves --------------------------------------------- A Favor ---------- 
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 --------- Tânia Sofia de Jesus Monteiro ------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- Rui Paulo Oliveira Costa -------------------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Victor Manuel Pardal Monteiro ---------------------------------------------------- A Favor----------- 

 --------- Joaquim Neves Martinho ------------------------------------------------------------ A Favor----------- 

 --------- Bruno Manuel Sequeira Marques Pratas------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- António da Silva Ferreira-------------------------------------------------- -----------A Favor----------- 

 --------- João António Góis Girão---------------------------------------------------------------A Favor -------- - 

 --------- João Paulo de Almeida Ângelo-------------------------------------------------------A Favor ---------- 

 --------- Ricardo José Araújo Monteiro ------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Nuno Nobre Valente------------------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- Bruno Maciel Maia Rodrigues------------------------------------------------------- A Favor ---------- 

 --------- 11. Designação de dois representantes (efetivo e suplente) para integrarem Comissão 

Consultiva da 2ª Revisão do Plano Diretor Municipal de Montemor-o-Velho. ----------------------  

 --------- Foi apresentada pela Bancada do PS a seguinte proposta: ---------------------------------------  

 ---------  - José António Pecegueiro Ferreira Serrano (Efetivo). --------------------------------------------  

 --------- Não havendo mais intervenções encontrando-se presentes 31 membros da AM, 

realizou-se por escrutínio secreto, nos termos do n.º 3 do artigo 55.º do Anexo I da Lei n.º 

75/2013 de 12 de setembro, na sua atual redação dada pela lei 66/2020 de 04 de novembro, a 

votação da proposta apresentada, que foi aprovada por maioria com o seguinte resultado: 21 

votos a favor, 4 votos contra e 6 votos em branco. -----------------------------------------------------------  

 ---------  - Maria Albertina Moleiro Ferreira Jorge (Suplente). ----------------------------------------------  

 --------- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, 

realizou-se por escrutínio secreto, nos termos do n.º 3 do artigo 55.º do Anexo I da Lei n.º 

75/2013 de 12 de setembro, na sua atual redação dada pela lei 66/2020 de 04 de novembro, a 

votação da proposta apresentada, que foi aprovada por maioria com o seguinte resultado: 21 

votos a favor, 3 votos contra e 7 votos em branco. -----------------------------------------------------------  

 --------- 12. Designação de dois representantes, sendo um deles Presidente de Junta de 

Freguesia, para integrarem a Equipa para a Igualdade na Vida Local, ao abrigo do Protocolo de 

Cooperação para a Igualdade e Não Discriminação. --------------------------------------------------------  

 --------- Foi apresentada pela Bancada do PS a seguinte proposta: ---------------------------------------  

 ---------  - Victor Manuel Pardal Monteiro (Presidente da JF de Carapinheira). ------------------------  

 --------- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, 

realizou-se por escrutínio secreto, nos termos do n.º 3 do artigo 55.º do Anexo I da Lei n.º 
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75/2013 de 12 de setembro, na sua atual redação dada pela lei 66/2020 de 04 de novembro, a 

votação da proposta apresentada, que foi aprovada por maioria com o seguinte resultado: 20 

votos a favor, 4 votos contra e 7 votos em branco. -----------------------------------------------------------  

 ---------  - Patricia Isabel Rama Rocha. ----------------------------------------------------------------------------  

 --------- Não havendo mais intervenções e encontrando-se presentes 31 membros da AM, 

realizou-se por escrutínio secreto, nos termos do n.º 3 do artigo 55.º do Anexo I da Lei n.º 

75/2013 de 12 de setembro, na sua atual redação dada pela lei 66/2020 de 04 de novembro, a 

votação da proposta apresentada, que foi aprovada por maioria com o seguinte resultado: 20 

votos a favor, 3 votos contra e 8 votos em branco. -----------------------------------------------------------  

 --------- 13. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da autorização 

genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Isenções e/ou 

reduções de taxas – Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas entre 

01/04/2022 e 31/05/2022. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- A AM tomou conhecimento da Listagem de Isenções e/ou reduções de taxas concedidas 

entre 01/04/2022 e 31/05/2022 - Autorização genérica para dispensa de autorização prévia da 

Assembleia Municipal para Isenções e/ou reduções de taxas. ---------------------------------------------  

 --------- 14. Tomada de conhecimento, sob proposta do Executivo Municipal, da autorização 

genérica para dispensa de autorização prévia da Assembleia Municipal para Compromissos 

Plurianuais – Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 01/04/2022 e 

31/05/2022. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- A AM tomou conhecimento da Listagem de compromissos plurianuais assumidos entre 

01/04/2022 e 31/05/2022 - Autorização genérica para dispensa de autorização prévia da 

Assembleia Municipal para Compromissos Plurianuais. -----------------------------------------------------  

 --------- 15. Intervenção do público, em cumprimento com o artigo 49.º n.º 1 da lei 75/2013 de 

12 de setembro na sua atual redação dada pela lei 66/2020 de 04 de novembro. -----------------  

 --------- Verificou-se a existência de público, sem intervenções. ------------------------------------------  

 --------- Tomou a palavra o PMAM dizendo que: “Já foi dito e referido que, vamos entrar naquilo 

que convencionamos chamar, “período de férias por excelência” e, portanto, naturalmente que 

vos desejo, a todos e a todas, a possibilidade de um bom período de férias, de um retomar, 

apesar de ainda estarmos em pandemia, de um retomar da nossa vida cada vez mais à imagem 

e semelhança que conhecíamos em 2019. Gostaria também que fosse sem a taxa de inflação 

que estamos a sentir, mas isso, não consigo desejar-vos... Não está prevista nenhuma 

Assembleia Extraordinária, mas se houver necessidade, naturalmente, que vos convocarei. 
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Desejo-vos que voltem em setembro com a energia redobrada, naquilo que cada um considera 

o melhor para o nosso Concelho e para a nossa atividade aqui, enquanto membros da 

Assembleia Municipal. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------- Portanto, meus amigos, minha amigas só me resta dizer as palavras sábias que vocês 

querem ouvir: Está encerrada a Assembleia”. -----------------------------------------------------------------  
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